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■ “En el proyecto oficial se castiga la inversión productiva”     

El presupuesto 2011
desdeña empleo
y crecimiento: IP
■ La propuesta de Hacienda ‘‘no es la más favorable’’, advierte el CEESP   
■ ‘‘Todo indica que la mayor preocupación es enfrentar la inseguridad’’
■ Expertos: los gastos de la burocracia federal, de los más altos del mundo

OPERACIÓN QUIRÚRGICA

Sergio Villarreal Barragán, El Grande, es escoltado por marinos tras su aprehensión en una residencia del fraccionamiento Puerta de Hierro, en la capital po-
blana. Según reportes oficiales, fue una acción ‘‘limpia’’ en la que no hubo ningún disparo. También fueron detenidos dos presuntos cómplices, a quienes se
decomisaron cuatro vehículos –tres blindados–, armamento y municiones. Alejandro Poiré, secretario técnico del Consejo de Seguridad Nacional, dijo que
esta aprehensión debilita ‘‘profundamente’’ a la organización de los hermanos Beltrán Leyva

■ 34ALFREDO VALADEZ, CORRESPONSAL

Capturan en
Puebla a Sergio
Villarreal, 
El Grande
■ Es el principal operador
de la organización de los
hermanos Beltrán Leyva     

■ Sostenía gran rivalidad
con La Barbie; se ofrecían
$30 millones por su arresto   

■ La Procuraduría militar
consigna a 4 soldados por
matar a 2 civiles en NL 

■ 5 y 7

Alonso Reyes
revisará las
‘‘cuentas’’ de
Amalia García  
■ Arropado por la cúpula
del tricolor, asume la
gubernatura de Zacatecas    

■ 34

Valida el TEPJF
el triunfo de
Herrera Caldera
en Durango  
■ El priísta queda con 
15 mil 514 votos más 
que José Rosas Aispuro 

■ Resuelve que las
anomalías denunciadas no
modifican el resultado        

■ 34SERGIO OCAMPO, CORRESPONSAL

Añorve Baños
ofrece diálogo
a la guerrilla,
en Guerrero  
■ Asume la postulación
del PRI al gobierno estatal;
promete impulsar amnistía  

■ 24
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Se inscribieron 6 mil 686 fórmulas, señala reporte del IEDF 

Rebasa expectativas el registro de planillas para los comicios 
vecinales 
RAÚL LLANOS 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de septiembre de 2010, p. 38 

En el último día de registro de planillas para contender por cargos de representación vecinal en esta ciudad el 
próximo 24 de octubre, vía comités ciudadanos o consejos de los pueblos, se inscribieron al menos 6 mil 686 
fórmulas en las mil 815 colonias y pueblos originarios que conforman la ciudad de México. 

De acuerdo con datos oficiales del Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF), sus 40 direcciones distritales 
estuvieron abiertas hasta la medianoche de este domingo, y hasta la última hora de corte –21 horas– se tenía por 
lo menos una fórmula registrada por colonia y había algunos lugares en donde superaban la docena de opciones. 

Por ejemplo, en dos colonias, Santa María Nativitas, en Xochimilco, y San Andrés Totoltepec, Tlalpan, se 
inscribieron 15 distintas fórmulas; en el barrio de San Antonio, Iztacalco, y Cuajimalpa II, se tuvieron 12 planillas, 
y en Nativitas La Joya (Xochimilco), San Miguel Teotongo II (Iztapalapa) y San Francisco Culhuacán (Coyoacán), 
entre otras, hubo 11 diferentes registros. 

Lizbeth Rosas, presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana de la Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal, afirmó que esas 5 mil 576 planillas rebasan con mucho a las 3 mil que se inscribieron en el proceso 
ciudadano que se desarrolló en 1999, anterior ocasión en que los habitantes de esta capital votaron por 
representantes vecinales. 

Remarcó que esas cifras muestran que la ciudadanía sí quiere participar y hacer valer sus derechos como 
ciudadanos; les interesa intervenir en las decisiones que las jefaturas delegacionales tomen en favor de las colonias 
que gobiernan, por lo que ahora –añadió– sólo resta hacer un amplio llamado a los capitalinos en general para que 
el próximo 24 de octubre salgan a votar. 

Mencionó que una de las novedades de la Ley de Participación Ciudadana es la posibilidad de que los comités 
ciudadanos y consejos de los pueblos decidan en qué se debe gastar –entre uno y 3 por ciento– el presupuesto 
total de las demarcaciones políticas. 

De acuerdo con la convocatoria, las direcciones distritales definirán el 22 de septiembre las fórmulas cuyo registro 
proceda. Luego, del 23 al 30 del mismo mes, se les asignará un número con el que participarán en la elección de 
comités ciudadanos y consejos de los pueblos 2010. 
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Habrá debates para perfeccionar la oferta política en 2011 

Evaluará la asamblea nacional que Beatriz Paredes siga al 
frente del PRI 
 
CIRO PÉREZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de septiembre de 2010, p. 14 

Aunque formalmente la presidencia de Beatriz Paredes Rangel en el frente del PRI concluye el 4 de marzo de 2011, 
la asamblea nacional, que se llevaría a cabo los próximos días, servirá para evaluar su fuerza en el partido y la 
posibilidad de mantenerse al frente para tener a su cargo la designación del candidato presidencial para la elección 
de 2012. 

De acuerdo con fuentes del tricolor, la derrota en las elecciones del 4 de julio en Oaxaca, Puebla y Sinaloa formará 
parte de los debates para perfeccionar la oferta política en 2011, que inicia con la elección a gobernador en 
Guerrero y concluiría al año siguiente con los comicios presidenciales. 

Adelantaron que cada sector estructural del comité estatal presentará un diagnóstico general de las debilidades y 
fortalezas del partido para los próximos años. Esta primera evaluación incluye un análisis de la participación del 
gobierno federal en las pasadas elecciones y la identificación de las tácticas, que bien podrían repetirse a futuro. 

Se prevé que en la asamblea se toque el tema de selección de candidatos y la necesidad de garantizar espacios a 
liderazgos que no obtengan una candidatura, para evitar desprendimientos como los que tuvieron lugar en Puebla 
y Sinaloa. 

Además del diagnóstico que de hará sobre las derrotas y la nueva oferta política, trascendió que uno de los temas 
que más inquietan es el relevo de la dirigencia partidista, mismo que debe ser claro para no repetir experiencias 
dolorosas como la que derivó en la derrota de quien siendo presidente del PRI saltó a la candidatura presidencial, 
Roberto Madrazo. 

Fuentes consultadas destacaron que el caso de Beatriz Paredes al frente del partido es peculiar, ya que desde 1964 
los dirigentes no concluían el periodo para el que fueron electos. Se trata del cuarto relevo en el cargo desde la 
primera derrota del Revolucionario Institucional en elecciones presidenciales. 

Por último comentaron que el escenario actual obliga a que la construcción de la candidatura presidencial, por 
muy clara que parezca, se lleve a cabo con el mayor cuidado posible, siempre atendiendo a la unidad. 
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Los seis precandidatos se dicen aliados de Enrique Peña Nieto 

Acusaciones y amenazas en el inicio de renovación de la 
dirigencia de la CNC 
MATILDE PÉREZ U. 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de septiembre de 2010, p. 14 

Entre amenazas de desprendimientos, acusaciones de desvíos de recursos, abusos de poder y exigencias de 
apegarse a la legalidad interna arrancó anticipadamente el proceso de renovación de la dirigencia de la 
Confederación Nacional Campesina (CNC). 

Héctor Padilla, Ricardo Chávez, Adolfo Toledo Infanzón, Hilaria Domínguez, Felipe Caldiño y Gerardo Sánchez 
pugnan por obtener la dirección de una organización que no ha logrado recuperar, se estima, 2 millones de 
afiliados que perdió hace una década ni estimuló al campesinado para respaldar al candidato presidencial del PRI 
en 2006. Al parecer, la única ventaja es la consolidación, en dos años, del corporativo económico y financiero, 
integrado por Unidad de Promoción y Desarrollo Empresarial Campesino, Sociedad Financiera Campesina y 
Microfinanciera Rural Campesina, y la fundación Alma Rural. 

Los seis precandidatos –Héctor Padilla, Ricardo Chávez, el senador Adolfo Toledo Infanzón, Hilaria Domínguez, 
Felipe Caldiño y Gerardo Sánche– se dicen aliados del gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, 
quien de último momento no llegó al congreso, aunque su equipo de comunicación estuvo presente y fue uno de 
los contingentes más numerosos. 

La confrontación interna llevó al presidente de la CNC, Cruz López Aguilar, a recordar que en la reunión del 
consejo político del 5 de febrero se acordó buscar una candidatura de unidad y a criticar a quienes –en alusión a 
Padilla y Chávez– recorrieron el país en busca del apoyo de las ligas de comunidades agrarias. La diputada Hilaria 
Domínguez, así como Chávez, Padilla, Caldiño y el senador Toledo lo desmintieron: no se autorizó al dirigente de 
la CNC buscar una candidatura única, sino que se apegue a los estatutos. 
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Responzabilizan a Jesús Ortega del desplome en las preferencias 

Coinciden legisladores con AMLO: es traición aliarse con 
Acción Nacional 
 
VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de septiembre de 2010, p. 13 

Los senadores del PRD Yeidckol Polevnski, Carlos Sotelo y Tomás Torres manifestaron ayer, en entrevistas por 
separado: coincidimos totalmente con lo dicho por Andrés Manuel López Obrador en San Cristóbal de las Casas, 
Chiapas. Sí, es traición y desvergüenza sumarse al Partido Acción Nacional. López Obrador es un hombre 
congruente, que no ha dado bandazos. Sotelo aseveró: “compartimos la visión y posición política de López 
Obrador. Esas alianzas electorales con el PAN, en mi caso y el de un grupo importante de militantes del PRD en los 
estados, nos obligaron a separarnos de la corriente Nueva Izquierda. Nos salimos porque el congreso nacional del 
partido dijo no a las coaliciones con el blanquiazul y con el gobierno de Felipe Calderón, y Jesús Ortega, dirigente 
nacional, no lo respetó”. Resaltó: en el consejo nacional, el sábado pasado, voces de Nueva Izquierda defendieron 
ese tipo de alianzas. Expresaron que las coaliciones con la derecha constituyen una política exitosa, pero lo cierto 
es que con la dirigencia de Jesús Ortega el PRD cayó 20 puntos en las preferencias electorales. Pasamos de 36 por 
ciento en 2006 a 10 en 2009, y algunas encuestas nos ubican en ocho. 

Agregó: sin duda, amplios sectores de la sociedad mexicana se han alejado del PRD por su desdibujamiento. Ya no 
tiene la confianza de millones de mexicanos que veían una referencia clara en el partido, en la izquierda. Jesús 
Ortega y sus amigos tienen al PRD en el tamaño del Partido Verde Ecologista de México, que anda en ocho puntos. 
Nosotros no aceptamos eso. Nos negamos a ser una izquierda leal al gobierno. Los señalamientos de López 
Obrador, comentó Sotelo, no hacen sino resumir una posición que comparte un amplio abanico de sectores y una 
amplia base que rechaza ese tipo de alianzas que desdibujan al PRD. Tomás Torres dijo: estamos de acuerdo con lo 
dicho por López Obrador. No compartimos dogmatismos de la actual dirigencia que rompen con los principios 
más elementales de la lucha democrática, con los que debe actuar la izquierda. 

Abundó: tenemos una visión que no compartimos con la derecha. El proyecto económico, la educación, la salud, la 
atención al campo, la política social y principios de la perspectiva del desarrollo económico para generar bienestar 
a la gente. Esos anhelos no los comparte el panismo. Las alianzas con el PAN, acusó Torres, sólo se entienden por 
el cuotismo de las expresiones, los cobros a través de regidurías y diputaciones locales o federales por la vía 
plurinominal y sospechosos acuerdos con la gente del poder. Ello nos dice que no se ha puesto por delante la idea 
de avanzar en la democracia en México, y que ésta se manifieste en mejores niveles de vida para los más pobres, 
para los excluidos, pero allá ellos, que van enganchados con la derecha y que nosotros no compartimos. Yeidckol 
Polevnsky, por su parte, señaló: “Andrés Manuel ha planteado constantemente su posición contra las alianzas. 
Tiene una postura firme, y eso es algo que reclaman los electores, elegir entre diferentes opciones, y que no se les 
confunda a la hora de votar. Preguntan cuál es la diferencia de sufragar por la izquierda y la derecha si van a 
elecciones juntos. Más que pensar en partidos, hay que pensar en las personas. En México la sociedad es muy 
plural y tiene diferentes visiones, porque hay una total y absoluta referencia de los orígenes. Así como se presentan 
diferentes productos, hay diferencias en las ideologías. Hay personas que tienen más compromiso con la sociedad 
y otras que sólo tienen intereses. Andrés Manuel es un hombre congruente, no ha dado bandazos nunca y no va a 
cambiar por intereses. 
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 Opositores de Ortega exigen el relevo por elecciones y anuncian campaña nacional 

 
En el aire, el método para que los bloques en pugna del PRD 
elijan a su dirigente 

La falta de consenso interrumpe el consejo nacional; se convoca a una mesa política hoy 

ALMA E. MUÑOZ 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de septiembre de 2010, p. 14 

Los bloques en pugna dentro del Partido de la Revolución Democrática (PRD) mantuvieron irreductibles sus 
posturas. Así que el método para elegir a la próxima dirigencia nacional sigue en el aire. Los opositores de Jesús 
Ortega anunciaron que recorrerán el país para motivar a la militancia a que se sume a la exigencia de que el relevo 
sea por elecciones, y no a consideración del consejo nacional, como propone el grupo mayoritario que conforman 
Nueva Izquierda, Alternativa Democrática Nacional y Foro Nuevo Sol. Ortega tomó el anuncio con ironía: celebro 
que algunos compañeros, por primera vez, recorran los estados; será una buena experiencia. A los dirigentes les 
ayudará mucho, y también los militantes los conocerán. En conferencia de prensa dio a conocer dos resolutivos, 
supuestamente aprobados durante las sesiones del consejo nacional, interrumpido indefinidamente por falta de 
consenso entre las corrientes: no habrá elecciones el 5 de diciembre y se mantiene la política de alianzas, luego de 
que su grupo impidió que estos temas fueran parte de la orden el día. 

Aseguró que dejará el cargo en marzo, después de las elecciones de Guerrero y Baja California Sur, donde impulsa 
frentes opositores con Acción Nacional, particularmente en el primer caso, cuyo abanderado es el ex priísta Ángel 
Aguirre Rivero. Recordó a sus detractores que el consejo nacional es la máxima instancia de dirección cuando no 
está reunido el congreso nacional, y ahí será donde, confiado en que el bloque que lo apoya tiene mayoría, se elija 
al sucesor y al secretario general del partido. El sábado los consejeros ya mencionaban que todo estaba definido 
para que Nueva Izquierda retuviera la presidencia nacional con Jesús Zambrano. Otro nombre que se escuchó fue 
el de Carlos Navarrete, pero el senador ya tiene decidido continuar de legislador, por lo menos hasta diciembre de 
201l, cuando busque la candidatura del PRD a jefe del gobierno capitalino. 

Horas antes, el movimiento por la recuperación del proyecto del PRD –que integran Izquierda Democrática 
Nacional, Izquierda Social, Democracia Social, Grupo de Acción Política, Movimiento por la Democracia, Unyr, 
Redir-MLN, los Cívicos y la Red por la Unidad de las Izquierdas– reiteró su oposición a las alianzas con el PAN y 
que no cejarán en la batalla por la renovación del partido. Una comisión acudirá a la mesa política, convocada para 
el lunes ,luego de que los trabajos del consejo nacional se declararon en receso indefinido, a fin de negociar con su 
contraparte una salida. Asimismo hará una campaña nacional que abarque a toda la militancia perredista para 
buscar consensuar una candidatura a la presidencia de nuestro partido con requisitos muy precisos: un candidato 
forjado en la izquierda, que no se ponga al servicio de los adversarios políticos de nuestro partido que han sumido 
en la pobreza al pueblo: PRI y PAN, explicó Gilberto Ensástiga. 
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Por su parte, el senador Carlos Sotelo manifestó que Ortega ha dejado de ser presidente del PRD: preside a un 
sector de nuestro partido ligado al gobierno de Felipe Calderón. Ahí se financian y reciben la orientación política, y 
no lo vamos a aceptar. Dolores Padierna, en tanto, confirmó que en la reunión celebrada el viernes en la casa del 
jefe de gobierno capitalino, Marcelo Ebrard, se planteó que el proceso de renovación de la dirigencia se dé en 
marzo; si es en diciembre, aceptamos que sea por consejo nacional, pero si pasa a marzo da tiempo para hacerla 
por voto universal, directo y secreto, a lo que Ortega se opone. 

 

La actual propuesta no está alineada con las prioridades del país, afirma el organismo 

El presupuesto 2011 vuelve a sacrificar el crecimiento: CEESP 

Se destina al aparato burocrático la misma cantidad de dinero que para la parte productiva: CIEN 

De los más altos del mundo, el porcentaje de los gastos del gobierno ocupados en pagar nómina 

Periódico La Jornada 
Lunes 13 de septiembre de 2010, p. 24 

El proyecto de presupuesto para 2011 vuelve a castigar el gasto de capital, con una disminución real de 1.8 por 
ciento, en un momento en el que con mayor fuerza se debería estimular la inversión, criticó el Centro de Estudios 
Económicos del Sector Privado (CEESP). En su mensaje semanal, el organismo dependiente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) consideró que la propuesta presentada por la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) no es lo favorable que se quisiera, porque no está alineada con las prioridades del país, que 
resumió en crecimiento y empleo. 

Apuntó que ante las actuales condiciones de la economía es fundamental estimular con mayor fuerza la inversión 
para que haya más crecimiento económico y se genere mayor cantidad de empleos bien remunerados. 

De acuerdo con la propuesta presentada por Hacienda, para 2011 el gasto corriente (los recursos que se destinan 
tanto a la contratación de personal como a la compra de bienes y servicios necesarios para que el gobierno 
desarrolle sus funciones administrativas) representará 76.6 por ciento del gasto programable, mientras apenas 
23.4 por ciento se irá a gasto de capital. 

De aprobarse el proyecto, la quinta parte del total de los recursos con que el gobierno contará el próximo año (22 
por ciento) se destinará al pago de sueldos y prestaciones del personal civil y militar al servicio del Estado. 

Así, el dinero destinado a la parte productiva de la economía es prácticamente el mismo que el focalizado en la 
manutención de un aparato burocrático que no genera crecimiento económico, señala un estudio del Centro de 
Investigación en Economía y Negocios (CIEN) del Tecnológico de Monterrey. 
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José Luis de la Cruz Gallegos, director del CIEN, dijo que con el proyecto de egresos para 2011 se confirmó que 
para el resto del sexenio no habrá una reducción en el gasto corriente, la parte del gasto de gobierno más 
ineficiente, que no genera crecimiento económico ni desarrollo social sustentable, definió. Agregó que la operación 
del sector público mexicano es altamente onerosa y difícil de reducir, al menos para los actuales estrategas de la 
política económica. Según un reporte del Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco), el porcentaje del total 
de los gastos que el gobierno mexicano destina al pago de nómina es uno de los más altos del mundo. 

Para el CEESP, el presupuesto de egresos muestra que la mayor preocupación del gobierno es enfrentar los 
problemas de seguridad, debido a que las dependencias federales relacionadas con el tema (como Gobernación, 
Defensa Nacional, Marina y Seguridad Pública) son las que recibirían mayores incrementos de recursos. No 
obstante, lo anterior irá en detrimento del gasto dedicado a Comunicaciones y Transportes, Educación, Trabajo y 
Previsión Social y Desarrollo Social, todo esto respecto a lo aprobado para 2010, destacó. Si bien el CEESP 
consideró favorable que no se haya propuesto incrementar el número y las tasas de impuestos, además de que se 
percibe una redistribución del gasto, dijo que ésta puede no ser lo más idónea en busca de un entorno de mayor 
crecimiento y empleo. 

 
 
 

Persiste falta de voluntad para entregar datos oportunos y claros, afirma estudio 

Se ejerce con obstáculos el derecho de acceso a la información 
pública 

Prórrogas y clasificación de documentos, entre los embustes para no dar escritos 

ELIZABETH VELASCO C. 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de septiembre de 2010, p. 12 

En México el derecho de acceso a la información pública se ejerce con obstáculos y a nivel poco satisfactorio, 
revela el estudio Métrica de la transparencia, del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), así 
como un seguimiento efectuado por La Jornada. Ocho años después de que se emitió la Ley Federal de 
Transparencia y Acceso a la Información Pública persisten la falta de voluntad política y las dificultades para 
obtener datos oportunos, claros y consistentes que permitan a la ciudadanía formarse un criterio, e incluso hacer 
frente a decisiones del Ejecutivo federal y otros órdenes de gobierno. Documentos oficiales estratégicos, cuya 
apertura es crucial para impugnar determinaciones del gobierno federal y otros órdenes, son entregados cuando 
ya nada se puede hacer. Un ejemplo reciente son las misivas entre los titulares de la Comisión Federal de 
Telecomunicaciones (Cofetel) y la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, en las cuales dieron su punto de 
vista para la asignación de las frecuencias 20 y 21 del espectro radioeléctrico, que en pleno juicio requirió el Grupo 
Salinas para impugnar la asignación de la licitación 21 a Nextel-Televisa. 
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Cuando el Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) ordenó a la Cofetel entregar los 
documentos, el proceso de licitación ya había concluido en favor de Nextel-Televisa, no obstante que las empresas 
de ese grupo solicitaron los documentos en abril pasado. Las dependencias del gobierno pueden retrasar la 
entrega de los datos requeridos con la ampliación del plazo que les otorga la ley respectiva: 20 días, que se pueden 
convertir en 40 hábiles mediante prórroga. Incluso, después de agotar el lapso máximo pueden clasificar la 
información. Si a ello se suma el tiempo que lleva presentar un recurso de queja ante el Ifai, otros 20 días hábiles, 
que se pueden ampliar por igual periodo, entonces habrá que tener paciencia, más aún cuando la respuesta es 
negativa (de inexistencia) o si se determinó clasificar los datos. 

Inclusive, cuando el Ifai ha ordenado a la dependencia que difunda determinada información se utilizan toda clase 
de procedimientos para demorar o no entregar los datos. Es el caso de este diario, que solicitó al Sistema de 
Administración y Enajenación de Bienes (SAE) información sobre todo lo erogado en publicidad y medios de 
comunicación por el gobierno federal para difundir mensajes que justifican la desaparición de Luz y Fuerza del 
Centro. Pese a que el Ifai ya había ordenado semanas atrás hacer públicos los datos, el SAE pidió prórroga. Otras 
dependencias entregan datos sesgados y desvinculados, que al final de cuentas no informan, sino causan confusión 
sobre lo que se eroga en determinado concepto o proyecto. Es el caso de la Procuraduría General de la República, 
que recientemente entregó datos parciales e inconexos de los gastos que efectúa su personal asignado a las 
agregadurías en el extranjero. El CIDE señala al respecto que, pese al tiempo que lleva en ejercicio, el derecho de 
acceso a la información en este país apenas comienza a desarrollarse, pues se encuentra en una etapa 
insatisfactoria y casi embrionaria. 

 

Las instituciones garantizan el respeto a la libertad religiosa, dijo 

Pide Rivera Carrera por la patria, dañada por la violencia y el 
miedo 
GABRIEL LEÓN ZARAGOZA 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de septiembre de 2010, p. 16 

En víspera de los festejos de la Independencia, el cardenal Norberto Rivera Carrera llamó a los mexicanos a 
rehacer el tejido social del país e invitó a las autoridades civiles a ser las primeras comprometidas con nuestro 
presente en el combate a la pobreza, en la superación de nuestras instituciones educativas y en la reconciliación 
nacional. En su mensaje con motivo del bicentenario, publicado en su seminario Desde la fe, el prelado señaló que 
en la construcción del país se hace necesario emprender una mirada al pasado para que nos permita reconocer los 
errores cometidos por las generaciones que nos precedieron, incluyendo a quienes participaron de 
responsabilidades dentro de la Iglesia, pero también nos prepara, a unos y otros, para corregir nuestras actitudes 
en el presente. Rivera Carrera consideró que nos deben preocupar los nuevos problemas, como la criminalidad, la 
delincuencia, la falta de oportunidades para muchos jóvenes, la educación insuficiente y deficiente, el desempleo o 
la baja remuneración del trabajo de muchos.  
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En el país, dijo, vivimos con instituciones sociales y políticas, que han sido construidas para garantizar la 
participación de todos, en el reconocimiento a la pluralidad y en el respeto irrestricto a la libertad religiosa, por lo 
que no es tiempo de caminos violentos para cambiar y mejorar, sino de caminos de diálogo y participación. La 
Iglesia es parte importante de la historia del país y hoy debe seguir siendo un factor de impulso hacia el futuro, 
para mirarlo con esperanza, destacó. En la celebración religiosa de la Catedral metropolitana se pronunció en 
favor de la patria, que en estos momentos se encuentra dañada por la violencia y dispersa por el miedo y la 
inseguridad. 

Pidió también por que haya acierto en las decisiones de quienes nos gobiernan y transformación en quienes se 
olvidan que somos hermanos y provocan sufrimiento y muerte. Durante las plegarias rogó por el presidente Felipe 
Calderón y el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, para que en sus decisiones tengan siempre en 
cuenta el bienestar social; para que los poderes Legislativo y Judicial promulguen y ejerzan las leyes necesarias 
para vivir con equidad y fraternidad, y para que los integrantes de las fuerzas armadas asuman con honestidad y 
sabiduría la defensa del país. 

Astillero 

Fiestas del Bicente Narco 

Otra captura sin tiros 

Los Herrera de Durango 

Adiós a Las García 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Los Pinos se pone otra estrellita en la frente rumbo a los desanimados festejos blindados: aún no se asientan los 
polvos de escepticismo generalizado que provocó el más reciente rodaje de Garcia Luna Productions con Mona 
Barbie, el narcotraficante cuya enigmática sonrisa delatora dice más que mil boletines y conferencias 
gubernamentales de prensa, cuando ya se ha producido otra insólita aprehensión incruenta, ahora a cargo de 
marinos que sin disparar un tiro capturaron a Sergio Villarreal, alias El Grande, otra rama del tronco original de 
los Beltrán Leyva que, para beneplácito de sus adversarios, está siendo aceleradamente devastado: primero 
Arturo, El Barbas; luego los dos principales aspirantes en guerra para sucederlo en el mando: La Barbie, en un 
episodio con gran tufo a entrega, y ayer El Grande. Puras fichas del mismo lado, así es que ¡chapó! (la Real 
Academia Española dice que esta interjección se usa para expresar admiración por algo o alguien). Para fortuna de 
lo que quede de credibilidad gubernamental, el episodio de ayer no tuvo como estrella principal al secretario 
federal de seguridad pública, a quien no le están saliendo las cuentas alegres que presentó luego de la entrega o 
detención de Édgar Valdez, también de apellido Villarreal. Una simple revisión de las versiones dadas por 
diferentes declarantes policiacos muestra contradicciones y errores que sin duda moverían a cualquier juzgador 
respetable a concluir que alguien o algunos mintieron respecto a los términos logísticos de la aprehensión o 
entrega, ya no se diga en relación con los fantasiosos autoelogios hechos por los miembros de García Luna 
Productions para adjudicar la recepción de La Barbie a complicadas y larguísimas faenas de inteligencia que bla, 
bla, bla. 
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A contrapelo de esa visión complaciente de las autoridades federales, gana terreno la especie de que la de Valdez 
Villarreal fue una entrega pactada y que en ese proceso mucho tuvo que ver la fuerza estadunidense destacada en 
México, que habría dirigido y atestiguado esos hechos. Preguntado por Joaquín López Dóriga en el noticiero de 
Televisa respecto a la presencia de agentes gringos a la hora de la captura de La Barbie, el embajador 
estadunidense en México, Carlos Pascual, lo negó sin negarlo, que políticamente es una forma de afirmarlo sin 
decir sí: no podía responder a esa pregunta, respondió, porque hay detalles que no deben decirse. Al buen 
entendedor, fofas palabras intencionales. Al nuevo detenido estrella le corresponde, por lo demás, una extraña 
asociación indirecta con el calderonismo. El Grande tiene un hermano que estuvo casado con la hermana de un 
compadre del ocupante de Los Pinos. Está claro que una relación así de distante e involuntaria no debería generar 
suspicacias válidas, pues nadie escoge a sus hermanos y mucho menos a las esposas de éstos ni a los consiguientes 
cuñados. A pesar de ello, y sin pruebas, ganó presencia en diversos medios de comunicación, nacionales y locales, 
la versión de que El Grande había estado presente en la fiesta de bautizo ofrecida por Guillermo Anaya, un panista 
coahuilense que fue presidente municipal de Torreón y que el 23 de septiembre de 2006 recibió la visita en la 
ciudad lagunera del presunto ganador de los comicios presidenciales.  Anaya negó siempre la especie –nunca 
demostrada– y dijo que su hermana se había separado de Adolfo Villarreal, el hermano de El Grande, tres años 
atrás y que no había vuelto a saber nada más de esa familia. 

Anaya, compadre de Felipe, es senador y fue secretario general del comité nacional panista. En el contexto de la 
descomposición de La Laguna, a causa de conflictos entre cárteles, Anaya y otros panistas del calderonismo han 
recibido la acusación genérica de priístas, encabezados por el gobernador Humberto Moreira, de que esa corriente 
partidista ha estado aliada a intereses del narcotráfico. No debe olvidarse que la tradicional paz de la región, 
acaudillada por un padrino priísta, de apellido Herrera, fue rota por la irrupción de competidores que parecían 
buscar la sustitución de esa añosa gerencia tricolor por nuevos perfiles gerenciales asociados con la derecha en el 
poder. El priísta Jorge Herrera, mientras tanto, recibió ayer mismo la buena noticia de que el tribunal electoral 
federal no encontraba razones válidas para quitarle el triunfo formal que a sangre y fuego consiguió en los pasados 
comicios. El virtual gobernador Herrera dará continuidad al estatus sexenal sostenido por Ismael Hernández 
Deras, uno de los varios políticos que en estados del norte dominados por el narcotráfico acabaron siendo 
encargados de negocios, más que verdaderos mandatarios. 

A las García les tocó ayer su primera comparecencia ante el juicio de la historia. Amalia, la gobernadora formal, y 
Claudia Corichi, su hija, como vicegobernadora en funciones, cedieron el paso a un priísta de pasado monrealista 
que ayer tomó posesión de la gubernatura de Zacatecas. Miguel Alonso Reyes habló en su discurso inaugural de 
abuso de poder, nepotismo, corrupción, desaseo en el manejo de las finanzas públicas y uso del aparato 
gubernamental para beneficio personal y familiar, todo lo cual tiene inequívocas dedicatorias a aspectos 
específicos del reinado de las dos García. La élite del perredismo cerraba ayer una sesión más de consejo nacional 
como si la pérdida de Zacatecas no fuera un indicio más de esa crisis generalizada del sol azteca. Jesús Ortega se 
aferra a la presidencia del comité nacional perredista porque sus tareas de división y colaboracionismo necesitan 
del mayor tiempo posible para conseguir los resultados que le han sido ordenados. Numéricamente la Nueva 
Izquierda chuchista tuvo la capacidad de impedir que se obligara a Ortega a cumplir su oferta de retirarse este 
diciembre, y ahora se ha establecido que esa salida se realizará hasta marzo del año entrante, siempre y cuando se 
llegue a acuerdos que están por verse. Y mientras se verifica que haya justicia, y no engaño, en el enjuiciamiento de 
militares por la muerte de dos personas en Escobedo, Nuevo León, ¡hasta mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • http://www.twitter.com/julioastillero 
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Clase Política 

Festejos tricolores 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

La mazorca se empieza a desgranar. El Tribunal Electoral federal (TEPJF) confirmó el triunfo del priísta Jorge 
Herrera Caldera en las elecciones de gobernador de Durango. Con ello empieza la distensión y aumenta la 
confianza de los otros dos priístas impugnados: Javier Duarte de Ochoa, de Veracruz, y Francisco Olvera Ruiz, de 
Hidalgo. 

La cosecha 

Los primeros informes acerca del reconocimiento de Olvera aumentaron el tono alegre que privó entre la cúpula 
del PRI durante la toma de posesión de Miguel Alonso Reyes, quien recuperó el gobierno de Zacatecas luego de 12 
años. En su mensaje, el nuevo mandatario zacatecano arremetió contra su antecesora, la perredista Amalia García. 
La sociedad está agraviada por la insensibilidad, el abuso del poder, la indolencia, el nepotismo y la corrupción. 
Nuestra gente reprueba el lucro y el beneficio personal y familiar de sus gobernantes. Rechazamos la práctica 
irresponsable de quienes consideran que los bienes públicos y el gobierno son de su propiedad, dijo Alonso al 
advertir que se investigará a funcionarios del gobierno anterior. El ambiente de fiesta en Zacatecas contrastó con 
las fuertes medidas de seguridad en torno a los personajes visitantes, pero el extremo fueron los ayudantes del 
secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora, quienes trataron de desplazar al equipo local de seguridad. 

La llamada Cabalgata del Bicentenario, organizada por el presidente del PRI en el estado de México, Ricardo 
Aguilar Castillo, rebasó las expectativas de participación, con un total de 18 mil jinetes. Acompañaron al 
gobernador mexiquense, Enrique Peña Nieto, los mandatarios electo y en funciones de Hidalgo, Francisco Olvera 
Ruiz y Miguel Osorio Chong; de Tamaulipas, Eugenio Hernández Flores y de Durango, Ismael Hernández Deras. 
El dirigente del PRI en el DF, Jaime Aguilar Álvarez, insistió en que el Instituto Electoral capitalino (IEDF) debe 
castigar a funcionarios de Iztacalco y Gustavo A. Madero por interferir ilegalmente en la elección de comités 
ciudadanos. 

Con sigilo, como es usual en estos casos, el Consejo de la Judicatura investiga rumores en el sentido de que el juez 
Francisco Javier Cavazos Argüelles, de Matamoros, Tamaulipas, ha recibido amenazas de funcionarios públicos 
por imponer medidas cautelares que detienen las cuestionadas licitaciones del espectro radioeléctrico. 

En la inauguración de la nueva sede del Tribunal Superior de Justicia de Oaxaca, el gobernador Ulises Ruiz Ortiz 
precisó que en materia de procuración e impartición de justicia, Oaxaca ha logrado importantes avances que la 
colocan a la vanguardia en el ámbito nacional. 

Al acudir al informe del senador y precandidato al gobierno de Jalisco Ramiro Hernández, la presidenta del PRI, 
Beatriz Paredes, aseguró que los diputados y senadores de su partido impedirán que se golpee en el presupuesto a 
las universidades públicas. 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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Divergencias 
LEÓN BENDESKY 

La divergencia de las percepciones en nuestra sociedad es creciente. Lo que siente la gente, lo que dice, la manera 
en que actúa, se contrapone a lo que se plantea desde el gobierno. Si todo está tan bien, entonces por qué las cosas 
parecen tan mal. Así podría expresarse en unas cuantas palabras la situación en la que nos encontramos. Ni las 
celebraciones del bicentenario pueden provocar algún entusiasmo, los ánimos están bastante apocados. Hay una 
insistencia por parte del gobierno de seguir por el mismo camino que ha trazado. Pero la sociedad no es más 
fuerte, al contrario, y ese es un rasgo que debe atenderse con más tino y sin mayor dilación. El debilitamiento de 
eso que hoy se llama la cohesión social, es decir, del modo de vivir colectivo, es ya muy grave y sólo puede tener 
consecuencias aun más negativas en los años por venir. Es imprescindible revertir ese proceso de modo decisivo. 
El quehacer político debería ser capaz de ofrecer un horizonte más amplio y marcar una renovación relevante, 
pues de otro modo este gobierno pasará de manera tan gris como los dos que lo antecedieron, para no hacer aquí 
una historia más antigua. 

El país parece una foto en la que se manda estarse quietos, pero aun así la imagen se ve borrosa. En uno de los 
terrenos más conflictivos de nuestra actual existencia social, que es el de la inseguridad, no es posible ya 
diferenciar entre la delincuencia que suele llamarse común con aquella asociada al narcotráfico. La primera, que 
de común no tiene nada, sigue siendo rampante y lesiona seriamente las condiciones de vida de la gente de todos 
los estratos sociales. Ocurre en las calles, con robos, secuestros y ataques que pueden costar la vida. Nadie en su 
sano juicio puede decir que no tiene miedo o, cuando menos, mucha precaución. No nos sirve de nada que nos 
digan que otras ciudades o países son más peligrosos. La violencia asociada con el narcotráfico está desbocada y la 
forma de enfrentarla provoca cada vez más cuestionamientos. Son ya muchas las vidas de personas inocentes que 
se ha cobrado esta estrategia y a manos de quienes deben defendernos. Cuánto más se puede insistir en seguir por 
este camino sin que aceche el peligro de que se imponga un cerco crecientemente autoritario. 

El orden es un estado de cosas deseable cuando proviene de una forma sana de convivencia basada en el respeto 
por los demás como base de la exigencia del respeto de los derechos de uno mismo. Ese tipo de orden sustentado 
en la libertad está cada vez más maltrecho en general. Pero el orden impuesto como una medida para contener el 
desbordamiento de la violencia desatada por la delincuencia de cualquier signo lleva a otros modos de control 
social. Es que no habremos visto ya suficiente para comprender lo que está pasando y en lo que puede derivar. Una 
forma similar de enfrentar la frágil situación nacional se advierte en el lado de la economía. El paquete económico 
de 2011 también apunta a quedarse quietos. El escenario planteado es una práctica repetición de lo que ocurrió en 
el primer semestre del año y basado en la expectativa de cómo acabará 2010. En todo caso puede genuinamente 
preguntarse si habría que estar tan satisfechos como propone el gobierno con esta situación. Los datos económicos 
rebotaron luego de la brusca caída de la producción y del empleo, y lo que supone el paquete para el año entrante 
es que el crecimiento esperado en Estados Unidos será suficiente para jalar a las exportaciones. Por más que se 
quieran exprimir los datos de la recuperación del producto de las manufacturas, o del empleo, la debilidad 
persiste. Esta economía es muy desigual y el segmento de las pequeñas y medianas empresas sigue siendo uno de 
los eslabones más débiles y es ahí donde se genera la mayor parte del empleo. La estabilidad de precios es el ancla 
de la política económica propuesta y la manija fiscal está prácticamente atorada, no hay nada significativo en ese 
campo que promueva más dinamismo. Lo mismo sucede con la política financiera, donde la creatividad debe ser 
mayor y se necesita una revisión a fondo de cómo opera el sistema de financiación para invertir y consumir. 
Mientras, se sigue pagando la bárbara deuda originada por el Fobaproa y avalada por el IPAB. 
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Eso indica que no hay más intenciones que mantener las cosas como van. La renuncia a un mayor activismo en 
materia económica es un síntoma serio en términos técnicos pero, sobre todo, en un sentido político. Además es 
demasiado temprano para manipular las cosas viendo ya a la sucesión en 2012 y esto aplica a todos los partidos 
políticos y a los grandes intereses mediáticos. Se llegará irremediablemente a esa fecha, pero preguntémonos 
siquiera en qué condiciones estará entonces la sociedad mexicana y cómo puede estar en una perspectiva más 
larga. Esa sería hoy una actividad bastante legítima y potencialmente más productiva que los pleitos asociados con 
la especulación con las hipotecas y los derivados de índole política. 

 

El PAN contra los centenarios 
VÍCTOR FLORES OLEA 

México ha puesto el grito en el cielo por las conmemoraciones: no solamente lo proyectado está en el aire y/o 
definitivamente pospuesto o cancelado, sino que la obra realizada es magra a no poder, microscópica y sin 
relevancia. ¿O alguien pudiera contradecirme? Me refiero al gobierno del PAN, naturalmente, porque diversas 
instituciones, sobre todo las educativas y editoriales, eventualmente han hecho esfuerzos para publicar a propósito 
libros de interés y calidad. (Una excepción: Televisa, con sus episodios sobre la Independencia, eficaz pero de 
discutible linaje histórico y artístico. Y otra excepción, en que ha brillado el interés panista: los desfiles 
comerciales.) Lo sorprendente es que alguien creyera que el gobierno del PAN iba a realizar una obra de real 
interés en la conmemoración del bicentenario y el centenario. Hay otros que con razón se quejan de la absoluta 
ausencia de ideas en esta conmemoración. No podía ser de otro modo. Por mi parte no estoy sorprendido porque 
desde el inicio percibí que estas celebraciones, en manos del PAN, terminarían en una pequeña polvareda sin 
importancia. 

Y no es porque otra vez el gobierno de Felipe Calderón muestre su desorganización intrínseca y su incapacidad, o 
no es solamente por esa razón, sino, en el fondo, porque estaba incapacitado, digamos negado estructural y 
vocacionalmente, existencialmente, a celebrar con cierto donaire tales hechos históricos, ya que la estirpe del PAN, 
su ideología de origen y su significado político se sitúan en el polo opuesto de los acontecimientos a celebrar. Por 
supuesto que muchos de nosotros hubiéramos deseado que se exaltara el lado más liberal de la Independencia, su 
importante lado de filiación al enciclopedismo y al jacobinismo, su herencia clara de la Ilustración y de una de las 
revoluciones más radicales de la historia humana, que comprendió sistemas políticos y económicos, pero que 
también fue profundamente filosófica y cultural. Por eso Marx afirmó en una de sus principales obras de juventud 
que la revolución de la burguesía es la más profunda que ha vivido la humanidad hasta nuestros días. 

Pero fueron precisamente los enemigos de la Ilustración quienes se opusieron a la Revolución de Independencia y 
quienes fusilaron a Hidalgo y a Morelos. Por la catarata de los botones de muestra que ha exhibido ya desde su 
fundación, me temo que el PAN, y su clero más cercano, hubieran estado más bien del lado de quienes 
comandaban los pelotones de fusilamiento, no de los luchadores, no de los héroes de la Independencia. Tal es una 
filiación remota del PAN que sigue viva y actuando de manera clara. Por algo el PAN es un franco y prácticamente 
confeso heredero del partido de los conservadores del siglo XIX, que se opusieron a las leyes de Reforma y a 
Juárez. ¿Acaso el gobierno del PAN ha hecho, ya no digamos una conmemoración, sino siquiera una discreta 
alusión a las Leyes de Reforma, que se proclamaron en septiembre de 1860, en Guanajuato, y que cumplen en este 
mismo mes 150 años de promulgación? Al contrario, en su actuar arropa y tolera a todos los enemigos a veces 
implícitos, otras explícitos, del laicismo y de la separación de la Iglesia y el Estado, que fueron la vena profunda de 
tales leyes. 
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Y para qué hablar de la Revolución, ya que los fundadores del PAN, en que había ciertos mexicanos ilustres, 
expresaron desde los primeros momentos su alejamiento y hasta su repudio de los principios de la Revolución 
Mexicana en su versión también más liberal y popular, social. No es casual que la fundación del PAN, que se llevó 
tiempo madurar, fuera en 1939, no demasiado después del gobierno de Lázaro Cárdenas, del cual difirieron 
ruidosamente, sobre todo con respecto a la nacionalización del petróleo, a la reforma agraria y al obrerismo. 
Explícitamente declararon estar en contra de los caudillos de la Revolución; en realidad, se alejaron y opusieron 
(siguen haciéndolo) al aspecto social de la Revolución, que inevitablemente tenía y tiene una carga estatista. Por 
ello al correr de los años parte importante del empresariado mexicano se sumó políticamente al PAN. Claro está 
que en la celebración del centenario de la Revolución se hubiera deseado una exaltación actualizada de su vena 
social, sobre todo en los aspectos educativo y de salud, una definición contra la concentración desmesurada y 
abusiva de la riqueza, una actualización de los principios vertebrales de la política exterior, y tantas otras materias 
que dan pie hoy a la necesidad de una transformación profunda del país. 

Pero nada de eso podía esperarse ocupando el sitial más alto de la República un partido y un panista 
particularmente cortos en su visión histórica, un partido y un presidente manifiestamente reaccionarios y 
absolutamente incompatibles con los aspectos más progresistas de la Revolución de 1910. De tal partido y 
gobierno únicamente podían esperarse la desmemoria y el olvido, la distracción y el ocultamiento, para no hacer 
énfasis en el real significado de las revoluciones de Independencia y de la liberal-social y antimperialista de 1910. 
Lo anterior explica que no se haya realizado nada importante por parte de un partido y de su gobierno, en el fondo 
y en la superficie opuestos y enemigos de las vertientes más revolucionarias y progresistas de la Independencia y 
de la Revolución Mexicana. El silencio tiene una causa: la real naturaleza del PAN. Que no nos sorprenda tanto, ya 
que en definitiva es lógico y natural. 

 
 
Cambiar el rumbo económico 

En el más reciente número del Análisis económico ejecutivo, la publicación semanal del Centro de Estudios 
Económicos del Sector Privado (CEESP), se señala que el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 
para 2011 castiga, con una disminución real de 18 por ciento, el rubro de gasto de capital, con lo que se constriñe la 
generación de empleos y el crecimiento. En el documento, el órgano de investigación empresarial sostiene que la 
inversión es el punto medular que puede generar el crecimiento que requiere el país, por lo que seguir utilizándolo 
como variable de ajuste del presupuesto sólo inhibe la posibilidad de una recuperación rápida y sostenida. Los 
señalamientos reflejan la inconformidad del ámbito empresarial ante lo que se percibe como una renuncia del 
gobierno a emplear uno de sus principales instrumentos de política económica –el presupuesto público– en rubros 
determinantes para la reactivación de la economía interna y la generación de empleos. Aunque ayer mismo la 
Secretaría de Gobernación aseguró que el paquete económico para el año entrante aportará estabilidad económica 
y social, tal afirmación guarda poca o ninguna relación con lo que se desprende del mismo proyecto, que privilegia 
una política de seguridad pública, con resultados por lo menos cuestionables, por encima de las necesidades de 
crecimiento y generación de empleo. Un ejemplo: por cada peso que se destina al fomento de pequeñas y 
medianas empresas en el paquete presupuestario, se otorgan 10 a las tareas de seguridad y procuración de justicia. 
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Todo ello pese a que los fenómenos delictivos son, a fin de cuentas, expresiones de una descomposición social que 
se gesta, en primer término, en fenómenos como la pobreza, la miseria, la falta de empleo y la desigualdad social. 
Esta actitud indolente del gobierno federal ante los rezagos económicos y sus efectos sociales no es, sin embargo, 
coyuntural: antes bien, es el correlato de la aplicación del modelo económico vigente desde hace cinco lustros, 
cuya adopción ha sido dictada, principalmente, por las propias cúpulas empresariales locales, por los organismos 
financieros internacionales y por los capitales trasnacionales. Significativamente, según un informe de la Comisión 
Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), el desempeño económico raquítico de nuestro país coincide 
con el arranque de las políticas neoliberales de apertura indiscriminada del mercado interno, adelgazamiento del 
Estado en tamaño y potestades económicas, desregulación y aniquilamiento de la política industrial. Hoy, cuando 
las autoridades federales insisten en que la recesión económica ha concluido, diversos barruntos de inestabilidad 
económica en el panorama internacional –como el señalamiento formulado ayer por Barack Obama de que la 
recuperación económica será lenta y dolorosa– transitan en sentido contrario al optimismo oficial y obligan a 
recordar que, en su configuración actual, la economía mexicana acusa debilidades estructurales y una profunda 
dependencia respecto de la estadunidense. 

Ante estos elementos de juicio, es claro que la reactivación económica y la recuperación de la plena gobernabilidad 
en el país requieren, en lo inmediato, de la reorientación de las prioridades presupuestarias y de un cambio del 
modelo económico que se ha seguido hasta ahora. Para dotar al país de efectiva estabilidad económica y social, es 
necesario recuperar mecanismos de redistribución de la riqueza o concebir instrumentos nuevos para combatir la 
desigualdad y la reorientación del gasto público hacia la construcción de infraestructura y el restablecimiento de 
mecanismos de bienestar social. 

 
En defensa de López 
HERMANN BELLINGHAUSEN 

El manoseo de los héroes es una constante. Producto de confrontaciones violentas en los siglos XIX y XX, no debe 
sorprendernos que aún así despierten pasiones, si en su tiempo fueron ejecutados, casi todos a traición, por sus 
enemigos (que sin pecar mucho de simpleza, al ser enemigos suyos –realistas, porfiristas, huertistas–, vienen 
siendo los nuestros). En sentido contrario al sentido común de nuestra historia, el régimen calderonista ha hecho 
un uso desapegado e irresponsablemente suntuario de la oportunidad bicentenaria. En este contexto, la súbita 
vocación de escritores, cineastas, músicos y productores de telenovelas por los-héroes-que-nos-dieron-patria 
puede no ser sólo oportunista, aunque en buena medida lo es. Y bueno, ya que había estímulos, recursos y 
ambiente institucional propicio, ¿por qué no hubo quien siguiera los pasos de Jorge Ibargüengoitia? No sólo es el 
más brillante autor de novelas históricas en los pasados 50 años. Además lo hizo con afortunado sentido del 
humor, algo que en este año Bi parece perdido (salvo raras excepciones, como Tepito Arte Acá o Jesusa 
Rodríguez). ¿O será que no estamos para chistes? 

La carretada de novelas biográficas sobre próceres y uno que otro villano que inunda vitrinas y estanterías de 
aeropuertos, Sanborns, supermercados y las pocas librerías de verdad que quedan, parece sujeta a un guión 
predecible. Tú tal héroe, tú tal heroína. Tanto por tantas páginas. Eso resulta plausible para un proyecto cultural, 
válido como otro cualquiera si produce buena literatura. No es intención de esta nota dictaminar al respecto. 
Como sea, la solemnidad predomina en las nuevas novelas, películas, telenovelas y hasta historietas onda Los 
Cuatro Fantásticos Tricolores o la Liga de Superhéroes con el atormentado cura Morelos en el papel de Batman. 
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¿Por qué nadie ha rescatado la fábula independista de Cuévano del malogrado Ibargüengoitia? (Bueno, al parecer 
la cinta de Antonio Serrano, de inminente estreno, Hidalgo, la historia jamás contada, sí la tomó en cuenta. Será 
excepción.) ¿Los relámpagos de agosto para hablar de la Revolución, o tan siquiera la botana fársica de El 
atentado? No se han visto promoción o ediciones masivas de dichos libros, ni a nadie parafrasear, recomendar, 
parodiar o plagiar Los pasos de López, no sólo la más divertida versión de la aventura de los conjurados de 
Guanajuato, también, probablemente, la más cercana a la verdad. Nos demuestra que la Historia se hace de 
buenas y malas intenciones, de malentendidos, casualidades, planes abortados, olvidos y metidas de pata. 

Periñón (o sea López), el Hidalgo de Ibargüengoitia, es el padre verosímil de una patria que produjo también a 
Cantinflas, Tin Tan, Novo, Monsiváis y el propio Ibargüengoitia. El país que derivó a la picaresca involuntaria o 
cínica del PRI, y a la lamentablemente voluntaria de los prelados y la ultraderecha de un tiempo a esta parte en 
poder del gobierno federal, hoy llamado Los Pinos (y más que nunca se antoja decirle Los Pinochos). 

¿Qué nos impide imaginar la Independencia o la Revolufia con el lenguaje y la actitud de La familia Burrón? Los 
héroes no son de palo ni su gloria está en un puñado de atribuidos huesos. En tiempos oscuros como los actuales –
aunque lampareados con fuegos pirotécnicos de clase mundial– sería de agradecer algo de ironía e irreverencia. Si 
volviéramos al país de las tandas y las carpas seguramente nos sentiríamos más libres que bajo la actual nueva 
democracia, producto de una presunta transición que nunca pasó por donde viven los indígenas, ni por los barrios 
urbanos, ni por las franjas fronterizas. Somos, en cambio, un país militarizado, y el más desigual del mundo, lo 
cual es el peor de los muchos récords horribles que ostentamos. 

Con todo lo que la riega en la novela, Periñón se mantiene rebelde hasta el final. Se niega a firmar su 
arrepentimiento, lo torturan, firma y lo ejecutan. “Dieciséis años pasaron antes de que alguien se diera cuenta de 
que, en el acto de contrición que le llevaron, Periñón, en vez de firmar, escribió ‘López’”, nos dice Ibargüengoitia. 
El primer insurgente engañó al verdugo. Hoy sabemos que engañó a la muerte. 

Pero no, nos recetan aburridas telenovelas donde la historia es un melodrama tieso, y una celebración plúmbea y 
millonaria aderezada con una guerra de plomo real, carente de sentido para la población que la padece, sin una 
mística de cambio, una ideología compartible, una utopía si se quiere, o al menos un propósito común. Nos 
ofrecen un grito destemplado y una parada militar con marines incluidos, como si la memoria histórica y las 
implicaciones concretas de la Iniciativa Mérida nos dejaran ganas para el resonar de esas botas sobre el Paseo de 
la Reforma, la avenida Juárez o la plaza de la Constitución. 

A diferencia de otros López, el de Ibargüengoitia, es uno que hace ruido todavía. Con tantita dosis suya que 
tuviéramos estaríamos menos mortificados. 
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Del sueño 
a la pesadilla
Los norcoreanos que 
han huido de su país 
sufren otro calvario 
para sobrevivir 
en Corea del Sur.
PágINA 21

Mientras el keniano Hilary Kimaiyo (arriba, izq.) volaba para imponer un nuevo récord en el 
Maratón de la Ciudad de México —2 horas, 12 minutos—, miles de capitalinos quedaban atrapados 
por el congestionamiento vehicular causado por la competencia internacional y los cortes viales 
para alistar los festejos de la Independencia. Para librar los bloqueos, algunos automovilistas se 
metieron en sentido contrario a los carriles centrales del Viaducto (arriba, der.).
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Pegan a Beltrán:
cae ‘El Grande’

Los señalados

Ernesto Osorio

El uso de pipas para abastecer de 
agua potable el DF podría cre-
cer del actual 15 por ciento de 
los usuarios del servicio al 35 por 
ciento en los próximos 15 años.

Así lo establece un diagnós-
tico del Sistema de Aguas de la 
Ciudad de México y la UNAM, 
el cual señala que, en ese periodo, 
se requiere una inversión de 113 
mil millones de pesos en infraes-
tructura hidráulica en el Valle de 
México para evitar un colapso. 

Los recursos serían usados en 
la rehabilitación del drenaje y la 

construcción de pre-
sas, plantas potabiliza-
doras y otras instala-
ciones hidráulicas.

El cierre temporal 
de pozos es otra medi-
da planteada para de-
tener la sobreexplota-
ción del manto acuífero.

Otra consecuencia de que no 
se concreten las inversiones sería 
una caída en el número de usua-
rios que reciben “buen servicio”.

La infraestructura actual en 
el DF garantiza ese nivel al 47 por 
ciento de los habitantes, cifra que 
se vería reducida al 16 en 2025 de 
no atenderse las recomendacio-

nes del estudio.
El  documen-

to también considera 
que, ante los cambios 
climáticos motivados 
por el calentamiento 
global, los hábitos de 
consumo y el suminis-

tro de agua en el Distrito Federal 
deberán modificarse.

En cuanto a la calidad, actual-
mente 4 por ciento del líquido tie-
ne que ser tratado con químicos 
para retirarle minerales, cantidad 
que podría elevarse a 17 por cien-
to en 15 años.

CIUDAD 3

35%
dE LOS uSuariOS

recibiría agua  
en pipas en 2025.

Temen colapse red de agua

d Los acusa la Sedena
de disparar y causar
la muerte de 2 civiles
en Apodaca, NL

REFORMA / Staff

Cuatro militares fueron aprehen-
didos por su presunta responsabi-
lidad en el ataque a balazos que 
sufrió la familia León Ramírez, 
en el que fallecieron un adulto y 
un menor de edad, informó ayer 
la Secretaría de la Defensa Nacio-
nal (Sedena).

Los detenidos son el capi-
tán segundo de infantería Cruz 
Núñez Valdez, el cabo de infan-
tería Valerio Lucas Hernández 
y los soldados de infantería José 
Antonio Rosado Vázquez y An-
tonio Ramírez Pérez.

La Secretaría indicó que la 
Procuraduría de Justicia Militar 
recabó evidencias dentro de la ave-
riguación previa 7ZM/105/2010/
I, las cuales le permitieron deter-
minar la presunta responsabili-
dad por violencia contra las per-
sonas causando homicidio.

Por ello, consignó el expe-
diente, y el Juzgado Segundo 
Militar giró las órdenes de apre-
hensión contra los involucrados, 
quienes ayer mismo fueron ingre-
sados a una prisión militar.

En las próximas horas, el juz-
gado determinará si dicta auto de 
formal prisión contra los indicia-
dos, en cuyo caso enfrentarán el 
proceso en la cárcel.

Hace una semana, el 5 de 
septiembre, los militares presun-
tamente dispararon en la autopis-
ta Monterrey-Nuevo Laredo, en 
el municipio de Apodaca, Nue-
vo León, contra un automóvil en 
el que viajaba la familia León Ra-
mírez porque presuntamente no 
atendieron la indicación de dete-
ner la marcha del vehículo.

En el ataque fallecieron Ale-
jandro Gabriel de León, de 15 
años, y su papá, Vicente de León 
Ramírez, de 52. Cinco personas 
resultaron lesionadas.

La Sedena aseguró que, des-
de el día posterior a los hechos, 
personal de esa dependencia y 
de la Presidencia de la República 
han estado en contacto con los fa-
miliares a fin de brindarles apoyo 
y tratar de resarcir los daños oca-
sionados.

La prontitud con la que la Se-
dena ha actuado en este caso con-
trasta con el expediente abierto 
por la agresión de la que fue víc-
tima la familia Almanza Salazar, 
en la que murieron los menores 
Martín y Bryan, ocurrida el 3 de 
abril en Tamaulipas.

La averiguación no ha sido 
concluida por la Procuraduría 
Militar, la cual dio a conocer con-
clusiones preliminares que fueron 
criticadas por la CNDH.

“Esta aceptación y esta con-
signación a mí me parecen un pa-
so muy importante de empezar a 
reparar los errores que hay, que 
los tenemos todos, de castigarlos, 
y esto en lugar de debilitar a la ins-
titución armada a mí me parece 
que la fortalece, que la hace más 
creíble”, dijo José Antonio Orte-
ga, presidente del Consejo Ciuda-
dano para la Seguridad Pública y 
la Justicia Penal.

d Atrapa la Marina
sin un solo disparo
al jefe de los sicarios
del Cártel del Pacífico

REFORMA / Staff

Sin oponer resistencia, Sergio Vi-
llarreal Barragán, “El Grande”, fue 
capturado en Puebla por elemen-
tos de la Secretaría de Marina.

Su aprehensión representa el 
más duro golpe de las autorida-
des contra el cártel de los herma-
nos Beltrán Leyva desde la muer-
te, en diciembre pasado, de Artu-
ro Beltrán Leyva, conocido como 

“El Jefe de Jefes”.
“El Grande” es el principal 

operador y jefe de sicarios de lo 
que hoy se conoce como el Cár-
tel del Pacífico Sur. Sus áreas de 
influencia son el Estado de Méxi-
co, Guerrero, Nuevo León, Puebla, 
Sonora, Sinaloa, Quintana Roo y 
Morelos.

Tras la muerte de Arturo Bel-
trán Leyva, el mando del cártel 
recayó en su hermano Héctor, 
quien convirtió a “El Grande” en 
su mano derecha. 

Otro segmento de la banda, 
encabezado por Édgar Valdez 
Villarreal, “La Barbie”, se sepa-
ró y, por lo tanto, se convirtió en 
el principal enemigo de aquéllos 
en la disputa por el territorio ba-
jo su control.

De hecho, la prin-
cipal misión de “El 
Grande” era encon-
trar y ejecutar a “La 
Barbie”.

Sin embargo, ayer a las 13:45 
horas, Villarreal Barragán fue cap-
turado por la Armada cuando sa-
lía de una residencia en el Frac-
cionamiento Puerta de Hierro, en 
la Colonia San Pedro, en Puebla.

Días después de la muerte de 
Arturo Beltrán, aparecieron cin-
co coronas de flores y un mensa-
je atribuido a Villarreal afuera del 
fraccionamiento donde murió.

En la manta se leía: “Para el 
Jefe de Jefes. Para un gran ami-
go al que nunca olvidaré, el Je-
fe de Jefes, Don Arturo Beltrán 
Leyva, de su amigo El Grande, 
quien lo quiso como a un padre. 
No descansaré hasta cumplir mi 
promesa de acabar con el homo-
sexual de Édgar Valdez Villarreal 
La Barbie. Atte. El Grande”.

NACIoNAl 4 y 6

Rodrigo León y Yasira Pérez

Ocho de cada 10 capitalinos con-
sideran excesivos los 2 mil 900 
millones de pesos que el Gobier-
no federal gastará en los festejos 
del Bicentenario de la Indepen-
dencia de México, de acuerdo con 
una encuesta de REFORMA.

Además, a pesar de los recur-
sos públicos que se erogarán con 
ese propósito, el estudio indica 
que 60 por ciento de los consulta-
dos está poco o nada enterado del 
programa de festejos oficiales.

Entre las pocas cosas de las 
que está enterada la población, 
se encuentra la llamada Estela de 
Luz, pero no todos parecen estar 
de acuerdo con su construcción.

Al respecto, 74 por ciento de 
los capitalinos entrevistados cree 
que el Gobierno debería cancelar 
esta obra, mientras que sólo 22 
por ciento opina que sí debe con-
tinuarla a pesar del retraso.

El monumento, que proyec-
tan frente a la Puerta de los Leo-
nes del Bosque de Chapultepec 
y simbolizará los 200 años de la 
gesta independentista, costará 
cerca de 700 millones de pesos y 
se prevé que quede listo en 2011.

CUltURA 22

Son detenidos por balear a familia

Van a juicio
4 militares

d Cruz NúñEz VaLdEz, capitán segundo
d VaLEriO LuCaS HErNÁNdEz, cabo
d JOSé a. rOSadO VÁzquEz y aNtONiO ramírEz PérEz, soldados

Cargo: ViolenCia Contra las Personas Causando HomiCidio

d Sergio Villarreal fue capturado en un fraccionamiento de Puebla.
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Carlos Fuentes, Granados Chapa (13) • Silva-Herzog Márquez,  
Sergio Sarmiento (14) • Juan Enríquez (15) • Capitanes (Neg. 3)
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Avala Lira Mora las coaliciones 
Denuncia maniobra del Gobernador Peña; convoca a defender libertades en Edomex 

(13 septiembre 2010).- REFORMA / Staff 

Humberto Lira Mora defendió las alianzas electorales, a las que calificó como un instrumento válido y legítimo 
tanto en los comicios como en el Congreso. El político mexiquense consideró que obstruir las alianzas constituye 
un ataque frontal a la libertad y a la soberanía. "Cualquier intención legislativa en esa dirección es mezquina y 
vulnera las libertades políticas de los ciudadanos y de los partidos, y, peor aún, de sus representantes", acusó el ex 
secretario de Gobierno en referencia a la propuesta impulsada por el Gobernador Enrique Peña Nieto. Lira Mora 
denunció que el régimen local en turno y sus adláteres, pretenden aniquilar y la excluir a sus adversarios reales. 

"La maniobra, que parece una trastada propia de truhanes, es burda y grosera. Pero eso no es lo peor, esconde una 
aniquilación más grave: la anulación de las libertades políticas", condenó. Lira Mora también criticó la iniciativa 
propuesta por Peña Nieto para restablecer la llamada "cláusula de gobernabilidad", por considerar que representa 
intolerancia. "Son dos ejemplos terribles y brutales de intolerancia contra los adversarios y contra las libertades 
políticas que, de concretarse, ahogarían el legítimo derecho a las coincidencias, es decir a la unidad entre los 
adversarios, y peor aún a la expresión de la pluralidad en la elaboración de la leyes", alertó. El ex funcionario de 
Pemex criticó al Mandatario mexiquense por tener una visión cortoplacista. "La percepción de Enrique es 
cortoplacista y, por supuesto, no es la de un estadista, sino la de un político que maniobra para someter los valores 
de la democracia a los intereses pura y estrictamente electorales y a los suyos personalísimos. 

"Se pretende evitar desde el poder que los adversarios logren acuerdos entre ellos y así preservar el status quo 
reinante, blindado y haciendo inaccesible electoralmente el poder, para los que son y piensan diferente, pero que 
se ponen de acuerdo sobre un candidato común", alertó. Humberto Lira Mora sostuvo que la principal amenaza 
contra la que debe luchar Peña Nieto es la "realidad virtual" en la que vive actualmente. "Él tiene una amenaza que 
debe combatir: la realidad virtual que vive. No debe olvidar que lo ciudadanos no son ni desmemoriados, ni 
retrasados mentales. Es decir, recuerdan los orígenes políticos y entienden las maniobras.Ambas cualidades no le 
van a dar votos ni a él, ni a sus candidatos. Seguramente porque lo sabe prohija anular por decreto a sus 
adversarios reales. Probablemente se siente inseguro de la calidad de sus armas para combatirlos en la arena 
política real, que no pasa únicamente por los aplausos y por la televisión", agregó. 

Así lo dijo 

 
"Yo mismo que milito en el PRI, no puedo menos que estar en desacuerdo con lo que se quiere hacer en mi 
estado". 
 
   
"Peña se equivoca cuando ve venir la amenaza de otra dirección. La amenaza real a la democracia proviene de las 
iniciativas que están en el Congreso local". 

 
Humberto Lira Mora, Ex diputado federal priista 
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Confirman triunfo de PRI en Durango 
Avala TEPJF victoria de Jorge Herrera. Dicen los magistrados que la violencia y robo de urnas no 
determinó resultado de la elección 

Guadalupe Irízar 

(13 septiembre 2010).- Por unanimidad los siete magistrados de la sala superior del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación confirmaron ayer la resolución del tribunal electoral de Durango y declararon la 
validez de la elección y el triunfo del candidato del PRI a la Gubernatura Jorge Herrera. El priista deberá tomar 
posesión este 15 de septiembre. A propuesta de la magistrada presidenta, María del Carmen Alanís, ponente del 
caso, los magistrados avalaron la sentencia que consideró insuficientes los elementos de prueba contenidos en el 
recurso presentado por la coalición "Durango nos Une" integrada por PAN, PRD y Convergencia, para demandar 
la nulidad de la elección. La violencia y el robo de urnas por personas armadas el día de la jornada electoral, que 
los magistrados consideraron que sí se acreditó en el expediente, no fue sin embargo, dijeron, ni generalizada ni 
determinante para el resultado final. 

Señalaron que no se pudo comprobar que esa violencia inhibiera a los votantes, que sufragaron en un 54 por 
ciento en promedio, de la lista nominal, incluso en esas secciones violentadas. "Se confirma la validez de la 
elección del Gobernador del Estado de Durango y el otorgamiento de la constancia de mayoría y validez al 
ciudadano Jorge Herrera Caldera, candidato propuesto por el Partido Revolucionario Institucional", especifica la 
sentencia. 
 
La sentencia ordena comunicar la sentencia al Congreso de Durango, para que en términos de lo dispuesto en el 
artículo 61 de la Constitución de esa entidad expida el bando solemne para dar a conocer en todo el Estado la 
Declaración de Gobernador Electo a favor del candidato priista. Los siete magistrados expusieron durante tres 
horas que los argumentos presentados por la coalición opositora devinieron en insuficientes e inoperantes para 
demandar la elección. 

En la sentencia se descalificaron uno a uno los planteamientos de la coalición opositora que alegó injerencia del 
Gobierno de la entidad en el proceso electoral; identidad de campañas oficiales y del PRI; inequidad en medios de 
comunicación impresos y radio y televisión; parcialidad del instituto electoral local, o presión y coacción del voto. 

El cómputo final de la elección, confirmado por el tribunal, otorga 293 mil 806 votos al PRI, y 278 mil 292 votos a 
la coalición Durango nos Une, lo cual implica un diferencia de 15 mil 514 votos. 
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Lamentan fallo de tribunal 
Érika Hernández 

(13 septiembre 2010).- El PRD y PAN lamentaron la decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) de confirmar el triunfo del PRI en Durango. "Es una decisión absolutamente contradictoria a 
la vida democrática del País. Hubo fraude, violencia, robo de urnas, todos los elementos para anular la elección", 
dijo el líder nacional, Jesús Ortega, luego de conocer la propuesta de sentencia de la magistrada María del Carmen 
Alanís. Mientras que el PAN afirmó que esa decisión valida la irrupción de comandos que dispararon en las 
casillas ahuyentando a los votantes, así como las numerosas y graves irregularidades de los comicios locales del 4 
de julio. "No obstante, el PAN aceptará la resolución del tribunal electoral como lo marca el artículo 99 de la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, siempre respetando la democracia e instituciones del 
país", indicó el CEN en un pronunciamiento. 

 

 

La toma de Zacatecas 
(13 septiembre 2010).- ZACATECAS. La presidenta del PRI, Beatriz Paredes, y los líderes del tricolor en el 
Senado, Manlio Fabio Beltrones, y en la Cámara de Diputados, Francisco Rojas, asistieron a la toma de posesión 
de Miguel Alonso Reyes como Mandatario de Zacatecas, estado que fue gobernado por el PRD en los últimos doce 
años. 

 

Encomienda Añorve a Dios su campaña 
Postula PRI al edil de Acapulco con licencia a gubernatura de Guerrero 

Jesús Guerrero.- (13 septiembre 2010).- Corresponsal 

CHILPANCINGO.- Con un discurso donde evocó varias veces a Dios para que lo ilumine durante su campaña y 
pronunciándose a favor de que sean liberados los presos políticos que están en las cárceles, el Alcalde con licencia 
de Acapulco, Manuel Añorve Baños resultó electo como candidato del PRI a Gobernador de Guerrero. "Ojalá y 
Dios me ilumine para realizar una buena campaña y también me ilumine para hacer un buen gobierno", dijo 
Añorve ante los mil 604 delegados que asistierton a la Convención Estatal y que se concentraron en la explanada 
de las instalaciones del PRI y que votaron para que sea el candidato. Arropado por los ex Gobernadores Rubén 
Figueroa Alcocer, René Juárez Cisneros e Israel Nogueda Otero, Manuel, retomó las viejas demandas de la 
izquierda en Guerrero como el respeto a los derechos humanos de las organizaciones sociales y libertad a los 
presos políticos. 
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Así también dijo que de ganar la elección el 30 de enero del 2011 y ya como Gobernador el primero de abril de ese 
año, uno de sus propósitos es hacerle un llamado a los grupos guerrilleros a un diálogo y a que depongan las 
armas. En otra parte de su discurso, hizo alusión a su primo, Ángel Aguirre Rivero quien fue postulado por la 
coalición de el DIA. "Nosotros somos la generación del futuro, no somos del pasado, tenemos convicciones y 
somos leales a todo, al partido y a la familia", dijo Manuel Añorve Baños. En el proceso de elección interna del PRI 
para elegir a candidato a la gubernatura también se registró la ex diputada local y hermana del extinto 
Gobernador, José Francisco Ruiz Massieu, Marisela Carmen Ruiz Massieu, quien desde el pasado 7 de este mes, 
presentó su declinación a seguir participando la contienda interna. 

Cuando el presidente de la Comisión de Procesos Internos del PRI, Raúl González Villalba leyó la solicitud de 
Marisela, los delegados priistas ni siquiera estaban enterados de que la hermana del ex mandatario estatal estaba 
registrada en la elección interna. En el Instituto Electoral del Estado de Guerrero (IEEG) existen dos quejas en 
contra de Añorve interpuestas por el PRD acusándolo de utlizar recursos públicos para el financiamiento de sus 
actividades proselitistas y de actos anticipados de precampaña. 

 

 

 

 

 

'Soy un simple militante más' 
Jesús Guerrero 

(13 septiembre 2010).- CHILPANCINGO.- El ex Gobernador Rubén Figueroa Alcocer, aseguró que pese a que 
tiene muchos seguidores y que lo quiere mucha gente, "no soy el jefe del PRI, sino soy un simple militante más del 
partido". Figueroa ha sido señalado por grupos de ex priistas encabezados por el senador, Angel Aguirre Rivero, de 
influir para que la dirigencia nacional del tricolor postulara a Añorve como candidato a la gubernatura de 
Guerrero. Entrevistado al término de la Convención Estatal del PRI donde por unanimidad de votos los consejeros 
asistentes eligieron a Añorve como el abanderado priista, Figueroa Alcocer dijo que Añorve es un político que 
brilla "con luz propia". "Yo no ando recomendando a nadie, a mí y a otros ex Gobernadores les pidieron su 
opinión, yo dí la mía y bueno ahí tenemos a un buen candidato que ganará la elección constitucional en enero del 
2011, y de eso nadie lo duda", expresó. 
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Perfila relevo de Ortega otra disputa 
Érika Hernández 

(13 septiembre 2010).- Luego de que Jesús Ortega logró mantener la presidencia nacional del PRD hasta 
marzo de 2011, las corrientes entrarán en otra disputa por el método de elección de nuevos dirigentes. En la mesa 
de negociación que inicia hoy, los grupos que respaldan a Ortega rechazarán una elección abierta a la militancia y 
defenderán que la renovación se dé en un Consejo Nacional, lo que les garantiza que la dirección partidista siga en 
sus manos. Sin embargo, el bloque contrario, encabezado por Izquierda Democrática Nacional, la corriente de 
René Bejarano y Dolores Padierna, impulsará que la renovación sea con el voto de los militantes. 

"Prefiero que la nueva dirección fuera resultado de un acuerdo entre los líderes de las corrientes, entre los sectores 
fundamentales del partido", propuso ayer Ortega. Pero sus opositores advirtieron que en una elección por Consejo 
Nacional, "Los Chuchos" aplicarían su mayoría. "Necesitamos un presidente que quiera al PRD y que no esté más 
preocupado por lo que pasa con el PAN", demandó Padierna Alrededor de la media noche del sábado, cuando las 
corrientes afines a Ortega festejaban la conservación de la presidencia, los disidentes tomaron la tribuna del 
Consejo Nacional. 

Alrededor de 50 consejeros subieron a la tarima y aventaron mesas, arreglos florales, sillas y documentos. 
Acompañado por el diputado Jesús Zambrano y el senador Carlos Navarrete, Ortega pidió reabrir el diálogo. Antes 
de decretar un receso indefinido del Consejo Nacional, pactaron establecer este lunes una mesa de diálogo para 
llegar a un acuerdo rumbo a marzo. 

 

 

 

Espera diputada registro nutrido 
Ernesto Osorio 

(13 septiembre 2010).- La presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana de la Asamblea Legislativa del 
DF, la perredista Lizbeth Rosas, esperaba que el registro de planillas alcanzara la meta de 3 mil solicitudes. En 
entrevista la legisladora confiaba en que ayer se lograra el registro de más de mil planillas más para la elección 
vecinal del 24 de octubre próximo. "Se han registrado ya una por lo menos por colonia, eso quiere decir que todas 
las colonias ya fueron cubiertas, puedo asegurar que hoy habrá más registros hasta antes de las doce", dijo Rosas. 
La perredista comentó además que la legislación permite que se registren no sólo planillas ciudadanas, sino 
agrupaciones de mesas directivas, con lo cual la participación de las agrupaciones vecinales ya existentes se 
garantiza. 
 
Rosas descartó que pueda ampliarse el plazo para el registro de planillas y confió en que el proceso de 
participación ciudadana se consolide. 
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Señala PRI engaño en cifras de Cordero 
Detectan diputados colchón para absorber baja de IVA. Acusan a Hacienda de subestimar 
ingresos; ubican bolsa adicional de $100 mil millones 

Claudia Guerrero 

(13 septiembre 2010).- Las bancadas del PRI en el Senado y la Cámara de Diputados acusaron a la Secretaría 
de Hacienda de engañar al Congreso, por enviar una propuesta de ingresos con subestimaciones que pueden 
rebasar los 100 mil millones de pesos. En entrevista, los secretarios de las comisiones de Hacienda de ambas 
cámaras, coincidieron en que la dependencia encabezada por Ernesto Cordero actuó de manera irresponsable al 
enviar cifras infladas para tener un colchón que le permita tener más margen de maniobra en las negociaciones 
con el Congreso. El diputado David Penchyna explicó que los indicadores planteados por el Ejecutivo en la 
carátula de Ingresos presentan subestimaciones en el tipo de cambio, el precio del barril de petróleo, el 
crecimiento de la economía nacional y hasta en el crecimiento de la economía de Estados Unidos. 

"En los 10 años que llevan en el Gobierno los panistas jamás le han atinado a ninguno de los indicadores, pero las 
cifras que nos dan en este proyecto son una irresponsabilidad de Hacienda. "Juegan con las expectativas y lo que 
es realmente irresponsable es que Cordero nos quiera ver la cara mandando cifras acolchonadas, trampeadas y 
hasta falsas", reprochó Penchyna. Advirtió que, de acuerdo con los cálculos del "colchón" que manipuló Hacienda 
en el Paquete Económico de 2010, se puede calcular que la "trampa" de la dependencia podría rebasar los 100 mil 
millones de pesos. Consideró el diputado priista que es tal el margen de maniobra que pretende tener el Ejecutivo, 
que pareciera que ya viene incluido el impacto que podría tener la reducción del 1 por ciento en la tasa del IVA. 

"La reducción del IVA costaría 36 mil millones de pesos, pero esa cifra palidece frente a las subestimaciones que, 
me atrevo a decir, podrían rebasar los 100 mil millones de pesos", señaló el legislador hidalguense. 

  
Descartan boquete 

El secretario de la Comisión de Hacienda del Senado, Rogelio Rueda, afirmó que los cálculos de ingresos 
presentados por el Gobierno federal, sumados a las estimaciones de una mejora en la recaudación, prácticamente 
dan luz verde a la reducción del IVA que impulsa su partido. "Lo que plantea como mejoras en la recaudación para 
2011 supera por mucho a los poco más de 30 mil millones que representa el punto porcentual del IVA "Entonces, 
que no nos venga a hablar el Secretario de Hacienda de irresponsabilidad, cuando los irresponsables son quienes 
hablaron de un boquete que no existió y que ya no podrán poner de pretexto", afirmó Rueda. 
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Extra 
  
Para disponer de recursos adicionales, el PRD en el Senado propone aumentar de manera gradual la tasa de 
distribución del Fondo de Extracción de Hidrocarburos. 

2011 1% 

2012 1.5% 

2013 2% 

  
  
$ 3,000 millones para cinco entidades federativas 

   
Beneficiados 
  
- Campeche 
- Tabasco 
- Veracruz 
- Tamaulipas 
- Chiapas 

 

 Reducen a estados gasto en seguridad 
Reciben menos recursos... y no los aplican. Según un informe de la Cámara baja, algunos han 
ejercido 0% durante este año 

Claudia Guerrero 

(13 septiembre 2010).- La Cámara de Diputados y el Ejecutivo federal mantienen a la baja el gasto asignado al 
Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública de los Estados y del Distrito Federal (FASP), destinado a la 
profesionalización, equipamiento, modernización tecnológica e infraestructura para combatir a la delincuencia. 
Sin embargo, además de enfrentar la reducción presupuestal, las entidades han mostrado ser incapaces de gastar 
el dinero que les llega. De acuerdo con un análisis del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara 
baja, durante los últimos nueve años el presupuesto entregado a las entidades se ha reducido en términos reales 
en 4 puntos porcentuales, lo que implica un impacto negativo 3 mil millones de pesos. Al inicio de la 
administración del Presidente Felipe Calderón, el FASP representaba 43.6 por ciento del total del gasto asignado a 
la seguridad pública, mientras que en el Presupuesto aprobado para 2010, representó 15.8 por ciento. 

"Si bien su presupuesto ha crecido en términos nominales, si se descuenta el efecto de la inflación resulta que la 
tasa real de crecimiento media anual de dichos recursos en los últimos 9 años ha sido negativa en 4 puntos 
porcentuales, por lo que su participación relativa disminuyó de 43.6 por ciento en 2001 a 15.8 por ciento de 2010", 
indica el reporte. 
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En el documento, que será distribuido a diputados y senadores a partir de hoy, se asegura que hay un contraste 
ante el crecimiento del presupuesto para la Secretaría de Seguridad Pública, cuyos recursos se han incrementado 
en 19.2 por ciento en los últimos 9 años. 

 
Se lo guardan 

 
En el análisis, se justifica el rezago en el ejercicio de los recursos para seguridad en las entidades con el argumento 
de que la normatividad es demasiado complicada. "Adicionalmente, cabe señalar que los recursos del FASP entre 
2003 y 2009 no han sido ejercidos a cabalidad, lo que ha sido asociado a la complejidad de la normatividad 
aplicable", se indica. De acuerdo con el informe, entre 2003 y 2009, los subejercicios en el FASP van desde 36 por 
ciento hasta 60.4 por ciento. El peor año del que se tiene registro es 2003, cuando las entidades gastaron apenas 
39.6 por ciento de los recursos que les fueron asignados. 

Un análisis a detalle, sobre el gasto del FASP en el primer semestre de 2010, revela que los estados de Hidalgo y 
Jalisco no han usado un solo peso de esa partida. En el listado se incluye a entidades como Nuevo León, que a 
pesar de enfrentar un crecimiento de la violencia y la inseguridad, apenas alcanza, según el estudio, un ejercicio de 
3.9 por ciento del fondo. El FASP es entregado a los estados como parte del Ramo 33, destinado a Aportaciones 
Federales para Entidades Federativas y Municipios. De acuerdo con el proyecto enviado por el Presidente a la 
Cámara de Diputados, para 2011 se propone destinar 7 mil 124.3 millones de pesos al fondo. La suma representa 
un incremento nominal de 207.5 millones en relación con 2010, pero un decremento de 1 por ciento, en términos 
reales, si se toma en cuenta la inflación, calculada en 3 por ciento en el paquete económico. 

Reciben y no invierten 

Comportamiento del gasto asignado al Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública de los Estados y del 
Distrito Federal: 

(millones de pesos) 

Año Monto Porcentaje del gasto Ejercido 

2003 2,733 25.5 39.6 

2004 3,500 30.8 45.7 

2005 5,000 37.3 41.6 

2006 5,000 32 36.2 

2007 5,000 20.1 51.9 

2008 6,000 19.7 51.9 

2009 6,916 15.4 64 

2010* 6,916 15.8 21.7 
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*Primer semestre 
  
  
  
Los peores de 2010 
  

Hidalgo 0 

Jalisco 0 

Oaxaca 2.1 

Guanajuato 2.8 

Coahuila 3.6 

Nuevo León 3.9 

 
 
  
 
  
FUENTE: Centro de Estudios de las Finanzas Públicas. 
 
 
 
 
 

Llevan a SCJN narcomenudeo 
 
Difieren PGR y Estados sobre leyes. Estima Procuraduría que entidades no pueden fijar sanciones 
o tipos penales 
Víctor Fuentes 
 
(13 septiembre 2010).- Aunque los Estados de la República ya tienen facultades para perseguir el 
narcomenudeo, no pueden legislar para establecer sanciones o tipos penales. Lo anterior lo afirmó la Procuraduría 
General de la República en una acción de inconstitucionalidad promovida ante la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación con la que busca echar abajo una reforma de julio pasado con la que el estado de Campeche aterrizó los 
cambios en materia de narcomenudeo, vigentes desde agosto de 2009. "El Congreso de la Unión estableció la 
concurrencia en materia de narcomenudeo entre la Federación y las entidades para el solo efecto de perseguir a los 
delincuentes y para procesarlos y castigarlos", dice la demanda firmada por el procurador Arturo Chávez. 
 
"Sin embargo, en ningún momento otorgó competencia a las legislaturas locales para legislar en la materia y 
establecer tipos penales", agregó. El Congreso de Campeche agregó un capítulo a su Código Penal que incluye la 
descripción de conductas que en esa entidad califican como narcomenudeo, y que incluso presentan algunas 
diferencias con lo previsto en la Ley General de Salud. 
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Por ejemplo, Campeche determinó que en su territorio el límite máximo permisible de anfetaminas para consumo 
personal y directo es de 200 miligramos, cuando en la ley general se contemplan 40 miligramos. La demanda de la 
PGR, presentada el 20 de agosto y admitida a trámite por el ministro Arturo Zaldívar, coincidió con el vencimiento 
del plazo de un año previsto en la Ley General de Salud para que los estados hagan las adecuaciones legislativas 
necesarias. En cambio, el plazo para las adaptaciones operativas de policías, ministerios públicos y tribunales 
vence hasta agosto de 2012. 
 
Menos de diez entidades han cumplido el mandato del Congreso de la Unión para reformas legislativas, pues la 
mayoría alegan que carecen de recursos y personal para enfrentar esta carga de trabajo, que antes estaba 
reservada a la PGR.  Pero, según la PGR, estas reformas deben limitarse a aclarar, en las leyes estatales, que las 
autoridades de la entidad tienen que aplicar lo previsto en la Ley General de Salud. Los estados, agrega la PGR, 
también tienen que aclarar que los juicios penales por narcomenudeo se regirán por leyes locales, salvo en lo que 
se refiere a destrucción de narcóticos y clasificación de delitos como graves, tema en el que aplica el Código 
Federal de Procedimientos Penales. La reforma a la Ley General de Salud ha provocado confusión incluso sobre 
cuáles son las autoridades responsables de procesar los delitos.. 
 
 
 
 

Exigen en NL aterrizar reforma 
Verónica Ayala.- (13 septiembre 2010).- Corresponsal 
  
MONTERREY.- Al argumentar que el aplazar la reformas para combatir el narcomenudeo repercute en el 
incremento de la violencia y de los índices de criminalidad en Nuevo León, líderes de organismos intermedios y 
empresariales urgieron ayer al Congreso local a aterrizar la homologación. "Es una situación muy grave porque 
mientras que esa situación no se arregle, no se solucione esa reforma, pues los delitos a ese nivel se siguen dando 
aquí en la ciudad en perjuicio de muchos jóvenes y en perjuicio de la ciudadanía", manifestó Ervey Cuéllar, 
presidente de la asociación civil Vertebra. "Y eso provoca también el incremento de la violencia aquí en el Estado, 
pero la verdad es que falta, no sé si recursos económicos, no sé si voluntad política, ya a estas alturas no sabemos 
como ciudadanos qué es lo que le falta al Estado para echar a volar esta reforma". 
 
REFORMA publicó ayer que mientras la narcoviolencia se recrudece en el País, en la mayoría de las entidades no 
se ha aterrizado la reforma que les da facultades para combatir el narcomenudeo. En agosto venció el plazo para 
que los estados oficializaran las reformas publicadas el 20 de agosto del 2009, a la Ley General de Salud y los 
Códigos Penal Federal y Federal de Procedimientos Penales, que facultan a las corporaciones locales a perseguir el 
narcomenudeo. "Se tiene a la policía y al cuerpo de justicia con las manos atadas y esta reforma viene a dar 
facultades para poder actuar dentro de ciertas limitaciones", manifestó Juan Ernesto Sandoval, presidente de la 
Canaco Monterrey. 
 
Gilberto Marcos, presidente de la Federación de Colonias Metropolitanas, coincidió al señalar que no se puede 
retrasar más la reforma de las leyes respectivas. 
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Califican de excesivo el costo de festejos 
Rodrigo León y Yasira Pérez 
 
(13 septiembre 2010).- Ocho de cada 10 capitalinos consideran excesivos los 2 mil 900 millones de pesos que el 
Gobierno federal gastará en los festejos del Bicentenario de la Independencia de México, de acuerdo con una 
encuesta de REFORMA. Además, a pesar de los recursos públicos que se erogarán con ese propósito, el estudio 
indica que 60 por ciento de los consultados está poco o nada enterado del programa de festejos oficiales. Entre las 
pocas cosas de las que está enterada la población, se encuentra la llamada Estela de Luz, pero no todos parecen 
estar de acuerdo con su construcción. 
 
Al respecto, 74 por ciento de los capitalinos entrevistados cree que el Gobierno debería cancelar esta obra, 
mientras que sólo 22 por ciento opina que sí debe continuarla a pesar del retraso. El monumento, que proyectan 
frente a la Puerta de los Leones del Bosque de Chapultepec y simbolizará los 200 años de la gesta independentista, 
costará cerca de 700 millones de pesos y se prevé que quede listo en 2011. 
 
 
 

Ve AMLO desánimo 
 
(13 septiembre 2010).- Andrés Manuel López Obrador afirmó que frente a la celebración del Bicentenario de la 
Independencia y Centenario de la Revolución priva un clima de desánimo en los ciudadanos. "A diferencia de años 
anteriores, en esta ocasión brillan por su ausencia las banderas y en azoteas de las casas y en el transporte de 
pasajeros, (esto) porque viven en un país con altos índices de inseguridad y violencia, además de registrarse una 
crisis económica que afecta los bolsillos de las familias mexicanas", dijo. En su gira por Chiapas, el ex candidato 
presidencial informó que integrantes del Gobierno Legítimo de México y el Movimiento de Transformación que 
encabeza sí conmemorará los 200 años de la Independencia de México. "Vamos a tener un acto, a las 10 de la 
noche del 15 de septiembre, en la Plaza de las Tres Culturas", detalló. 
 
 

Vienen a festejos cinco Presidentes 
 
Llegan mañana 80 personalidades de 50 países para el Bicentenario 
(13 septiembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
Aún y cuando sólo cinco Presidentes de la región acudirán a los festejos del Bicentenario de la Independencia y el 
Centenario de la Revolución, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SER) resaltó que la invitación formulada por 
el Gobierno mexicano a las celebraciones fue muy positiva. "La respuesta internacional a la invitación formulada 
por el Presidente Calderón a jefes de Estado y de Gobierno, así como personalidades destacadas provenientes de 
diversos países, ha sido muy positiva", señaló la Cancillería en un comunicado. 
 
En el mismo, confirmó la presencia de los Mandatarios de Guatemala, Álvaro Colom; Porfirio Lobo, de Honduras; 
Mauricio Funes, de El Salvador; y de Panamá, Ricardo Martinelli. También acudirán los Presidentes de Colombia, 
Juan Manuel Santos; además de la Gobernadora General de Canadá, Michaëlle Jean; y el Primer Ministro de 
Belice, Dean Barrow. 
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REFORMA publicó el viernes que la gran mayoría de Presidentes y Jefes de Estado desairaron las 
conmemoraciones del Bicentenario mexicano, a diferencia de otros celebrados ya en Latinoamérica. En su 
comunicado la Cancillería indicó que mañana llegarán al País más de 80 personalidades provenientes de 50 
naciones. La dependencia confirmó, además, la asistencia de titulares de organismos internacionales e indicó que 
el Presidente Felipe Calderón entregará como condecoración la Orden Mexicana del Águila Azteca al escritor 
francés Jean-Marie Gustave Le Clézio, Premio Nobel de Literatura en 2008; a la defensora de los derechos de las 
minorías, la guatemalteca Rigoberta Menchú Tum, Premio Nobel de la Paz en 1992; así como al filántropo 
estadounidense Willian F. Austin. 
 
Se informó que por parte de Costa Rica, República Dominicana y Nicaragua, estarán presentes sus 
vicepresidentes. De Ecuador acudirá el Presidente del Congreso; de Estados Unidos se presentará la Secretaria del 
Trabajo, mientras que Chile enviará a su Canciller. España y Portugal por su parte, enviarán a sus Ministros de 
Cultura, mientras que de Brasil acudirá el Ministro de Justicia. De Argentina, Paraguay y Uruguay, se indicó, se 
presentarán funcionarios de alto nivel, aunque no se definió a quiénes. La SRE señaló también que acudirán el 
Presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Asamblea Nacional de Francia; el Príncipe de Bélgica; el 
Vicepresidente de la coalición parlamentaria en el Gobierno en Alemania; y del Reino Unido acudirá un ex primer 
ministro, que según fuentes británicas, será John Major. La dependencia también resaltó entre los invitados al 
presidente de la República Árabe Saharahuí, así como de una delegación de Georgia y Kuwait. Para este martes, 
señaló la Cancillería, los dignatarios vistarán la Exposición México 200 Años: La Patria en Construcción, en el 
Palacio Nacional. 
 
 

PLAZA PÚBLICA / La doble moral de Televisa 
 
Tal vez el consorcio que domina la televisión abierta, la de cable y la satelital, y ahora podrá surtir 
telefonía móvil, piense en un debate sobre publicidad impropia que implique una autocrítica  
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(13 septiembre 2010).- Con precario sentido de la oportunidad, Televisa tomó de pretexto un debate planteado 
en España hace dos meses -el 15 de julio-, para trasladarlo a México. Se trata de la publicidad del comercio sexual. 
Como si su práctica fuera exclusiva de Reforma y Metro, el principal noticiario del monopolio de la televisión 
abierta dedicó largo tiempo la semana pasada a exhibir la "doble moral" de la casa editora de esos diarios, que por 
un lado en sus contenidos informativos y editoriales denuncia la trata de personas con fines de explotación sexual 
y por otro la propicia con fines puramente mercantiles mediante anuncios de servicios sexuales. 
 
El asunto ha sido debatido en España. Televisa hubiera servido a la sociedad mexicana si lo planteara a México en 
todos sus términos. Pero esa noción de servicio es ajena a la práctica del monopolio. De lo que se trata es de atacar 
a un medio, Reforma, caracterizado por la puntual cobertura de los abusos del negocio de la familia Azcárraga, y 
su fructífera relación con el gobierno. Las particularidades de la licitación 21 mediante la cual Televisa ingresa 
directamente a la telefonía móvil, en medio de una polémica que incluyó al Congreso de la Unión frente al 
Ejecutivo, fueron seguidas puntualmente por Reforma, y abordadas por varios de sus colaboradores, entre los 
cuales se encuentra Javier Tejado Dondé, director de información de Televisa, que con la libertad que caracteriza a 
quienes participan en este diario expuso sus criterios o los de la empresa a que sirve en un cargo de alta 
responsabilidad. 
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Un artículo de Purificación Carpinteyro mereció una respuesta del consorcio, que no pudo ser publicada de 
inmediato porque no se atenía a las reglas que rigen la correspondencia de los lectores. Era demasiado extensa, y 
Televisa no accedió a reducir su extensión, como en cambio suelen hacer lectores que practican su derecho de 
réplica. Entonces, como si se tratara de un acto de censura, Televisa publicó su texto como desplegado en otros 
medios, pretendiéndose indefenso ante un poderoso medio cerrado a la crítica. 
 
Esa reacción evidenció el estado de ánimo de los dueños y directivos de la televisora, que acaso con la información 
sobre su cobertura del Quinto Informe de Enrique Peña Nieto, su candidato a la Presidencia de la República, llegó 
al colmo de la intolerancia. Televisa y no la televisora estatal, el canal 34, produjo el informe. Se pretendía hacerlo 
subrepticiamente y por eso los logotipos de casi todos los vehículos utilizados al efecto fueron ocultados. Pero uno 
quedó al descubierto, y ofendidos empleados de la televisora pública revelaron con pormenores este nuevo aspecto 
de la estrecha relación entre Televisa y Peña Nieto. 
 
Entonces se resolvió castigar o intimidar a Reforma, por entrometerse. Es una práctica bien conocida en Televisa. 
Un caso paradigmático de ese uso faccioso de una señal concesionada fue el que frustró un intento de 
participación del multimillonario Isaac Saba en una alianza con Telemundo y General Electric para constituir una 
tercera cadena que compitiera con Televisa y TV Azteca. Mediante reportajes que atribuían a la empresa 
distribuidora de medicamentos propiedad de Saba los altos precios de los fármacos y hasta la muerte de quienes 
no estaban en condiciones de comprarlos, denigraron la imagen del empresario y le hicieron saber cuán firme era 
la decisión de impedir la competencia. Ante semejante agresión, que nada tenía de periodismo de servicio público, 
Saba abandonó su intento de participar en el negocio de la televisión. 
 
A esta altura de mi exposición me asalta una duda. Me pregunto si en realidad Televisa ha iniciado un debate 
sobre la publicidad impropia y se propone obtener conclusiones que modifiquen las pautas de los medios de 
comunicación en esa materia. Ello implica una severa autocrítica, y el señalamiento de otros medios cercanos a la 
televisora a los que se puede tachar con los adjetivos lanzados contra Reforma. El socio de Televisa en la radio, el 
consorcio español Prisa, publica como es bien sabido el diario madrileño El País. Como casi toda la prensa 
española, ese diario incluye en su sección de avisos clasificados publicidad como la que Televisa reprocha a 
Reforma. Es de suponer que los socios del monopolio mexicano han encontrado sano ese propósito y lo 
comparten. 
 
En ese afán de denuncia de la doble moral, Televisa hará en el examen autocrítico que imagino, una revisión de 
sus emisiones electrónicas y de sus publicaciones impresas. Una de ellas, TV y novelas, merece la descalificación 
asestada a Reforma, porque sus páginas finales están dedicadas íntegramente a anunciar películas pornográficas y 
avisos de adivinas y hechiceras cuyo negocio consiste en explotar la candidez de los lectores de esa revista de 
frivolidades. Semejante actitud debe asumir la televisora respecto de sus propias pantallas. No me refiero, porque 
no me impulsa ningún afán moralista, a los contenidos de algunas de sus telenovelas, que escandalizan a no pocas 
buenas conciencias. Me refiero a la violación de la ley en que incurre cotidianamente la televisora al exceder con 
mucho los límites de tiempo dedicados a la transmisión de comerciales y a la naturaleza de muchos de ellos. 
Proliferan, no sólo a deshoras sino en el mismo noticiario pudibundo, anuncios de productos que engañan con la 
promesa de belleza o salud inmediatas, y aun los de brujas capaces de escudriñar el futuro y modelar las vidas con 
sus augurios. 
 
¿Doble moral? He ahí la de Televisa. 
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Cajón de Sastre 
  
Es absurdo, pero si son verdaderas las declaraciones que se atribuyen a Andrés Manuel López Obrador, dichas en 
San Cristóbal de las Casas, resultaría que el ex candidato presidencial de la izquierda propicia la victoria de 
Enrique Peña Nieto en la elección presidencial de 2012, en que presumiblemente él será también candidato. 
Calificar de traición la alianza del PRD con el PAN en el estado de México contribuirá a que esa coalición no se 
concrete, con lo que disminuyen las posibilidades de que Peña Nieto sea vencido en la elección de su estado el año 
próximo. Si el gobernador logra imponer a su sucesor, será inexorable su candidatura por el PRI y muy posible su 
victoria en los comicios constitucionales. ¿Eso es lo que quiere López Obrador? Seguramente no es ése su 
propósito, pero contribuirá a que eso ocurra. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(13 septiembre 2010).- SI ALGUIEN ve por ahí a Felipe Calderón, por favor avísele que ya llegaron sus 
invitados japoneses. ¿Cómo que cuáles? A los que invitó desde febrero pasado. ¿A poco ya se le olvidó? 
 
RESULTA QUE a principios de año el Presidente visitó Japón dentro del marco de la celebración por los 400 años 
de relaciones entre la nación nipona y la mexicana. 
 
Y MUY al estilo nacional, Calderón comentó ante personalidades y funcionarios de las ciudades de Onjuku y Otaki, 
que le encantaría recibirlos dentro de las festividades por el Bicentenario. 
 
¿Y QUÉ CREEN? Que le tomaron la palabra, por lo que vino a México una comitiva de 25 personas con la idea de 
participar en la magna celebración, pues, caray, el mismísimo Presidente los invitó y ni modo de hacerle el desaire. 
 
SIN EMBARGO hay un problema: al parecer ni en Los Pinos ni en la Cancillería tomaron nota de lo que dijo su 
jefe y ahora los "invitados" están a la espera de saber si serán recibidos o no por el jefe del Ejecutivo. 
 
  
A VER de qué color se pone el litigio entre el IFAI y el SAT en relación con la apertura de la información relativa a 
los créditos fiscales. 
 
LA Comisión Nacional de Derechos Humanos se metió al asunto, a título de conciliador, señalando al SAT que 
debe garantizar el derecho humano a la privacidad de quienes, de pronto, se pudieran ver enlistados en esa 
información. 
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NOMÁS QUE hay varios detalles. Uno) el 73 por ciento de los beneficiados con esos créditos que ascienden a la 
friolera de casi 74 mil millones de pesos no son personas físicas, sino 239 mil empresas. Dos) ninguna autoridad 
administrativa está facultada para "conciliar" las resoluciones del IFAI. 
 
ASÍ QUE Raúl Plascencia, titular de la CNDH, se subió al ring como referí, sin saber que en la pelea entre Alfredo 
Gutiérrez, del SAT, y Jacqueline Peschard, del IFAI, nomás no cabe. A ver si no sale con el ojo morado. 
 
  
SI Enrique Peña Nieto se quedó con ganas de trote, como declaró al término de la Cabalgata Bicentenario el 
pasado sábado, ahora tendrá su propio cuaco para hacerlo en sus ratos libres. 
 
Y TODO porque el tamaulipeco Eugenio Hernández le regaló un ejemplar grullo al mexiquense, el cual transportó 
desde su tierra hasta el municipio de Jilotepec, que fue sede de la cabalgata... 
 
INCLUSO, la convivencia fue retrasada un par de horas en espera de la llegada de Hernández, que al parecer, entre 
megafugas y balaceras en Tamaulipas, todavía le sobra tiempo para andar de socialité con sus colegas tricolores. 
 
LA COSA es que, como llegó tarde, Hernández se quiso sacar la espina con el regalazo para el copete más popular 
del PRI. 
 
QUIZÁ POR ESO los priistas mexiquenses ya están planeando su próxima cabalgata para noviembre, a fin de que 
su muchacho se suba a los caballitos con pretexto del Centenario de la Revolución. ¡Ayooo, Silver! 
 
  
AYER se dio a conocer la captura de Sergio Villarreal, alias "El Grande", principal operador del Cártel de los 
Beltrán Leyva. 
 
PESE A ESO, todavía no se pueden echar las campanas al vuelo, pues luego de ver que la aprehensión de "La 
Barbie" no fue como la presumieron las autoridades, a ver si no salen ahora con que "El Grande", en realidad, ¡está 
chiquito! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 




